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ВЫХОДИТ 3 РАЗА В НЕДЕЛЮ
ИЗДАЕТСЯ С 3 МАРТА 2004 ГОДА

ПСЕВДОЭКСПЕРТ 
НЕ ПОМОЖЕТ,  
А НАВРЕДИТ

ЧРЕЗМЕРНАЯ  
ВОЛАТИЛЬНОСТЬ

ВЕЧНЫЕ МЕЛОДИИ  
КОРОЛЯ  
КАЗАХСКОГО 
ВАЛЬСА

Мода на здоровый образ жизни 
продолжает набирать обороты. 
А вместе с распространением 
нового тренда появляются и но-
вые возможности зарабатывать. 
Ведь когда есть спрос – есть и 
предложение. К примеру, нутри-
циологи, о которых в Казахстане 
еще каких-то 5-6 лет назад почти 
никто не знал, сейчас на пике 
популярности.

Национальный банк обеспокоен 
ситуацией на внутреннем валют-
ном рынке, считает, что на тенге 
влияют спекулянты, и пообещал 
не допускать резких скачков 
курса нацвалюты с помощью 
интервенций. Аналитики меж-
ду тем прогнозируют, что через 
год один доллар может стоить  
507,1 тенге.

Уже завтра в Астане пройдет 
Международный фестиваль пе-
сен Шәмші Қалдаякова «Менің  
Қазақстаным». Творческое насле-
дие народного артиста Казахстана 
и великого композитора будет 
представлено на сцене «Қазақкон-
церта» имени Розы Баглановой.

Диана ТЫСЫМБАЕВА, 
Астана
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СОР 29: УСТОЙЧИВОЕ БУДУЩЕЕ  
ЧЕРЕЗ ИННОВАЦИИ И ПАРТНЕРСТВО
Глава государства Касым-Жомарт Токаев посетил с рабочим визитом Баку для участия во Все-
мирном климатическом саммите СОР 29, который проходит под эгидой Конференции ООН 
по изменению климата. В рамках визита Президент провел ряд встреч с главами государств, 
руководителями международных организаций и представителями бизнес-структур.

ВАЖНОСТЬ 
ЭКОЛОГИЧЕСКИХ 
ИНИЦИАТИВ
Глава государства выступил на 

Саммите мировых лидеров по дей-
ствиям в области климата, который 
проходит в рамках 29-й Конференции 
сторон Рамочной конвенции ООН об 
изменении климата. Первым после от-
крытия пленарной сессии слово было 
предоставлено Президенту Казахстана.

Касым-Жомарт Токаев подтвер-
дил приверженность Казахстана гло-
бальной климатической повестке и 
подчеркнул важность международного 
сотрудничества в борьбе с изменени-
ем климата. Он напомнил участникам 
форума про амбициозную цель нашей 
страны по достижению углеродной 
нейтральности к 2060 году.

Глава государства отметил, что 
для достижения поставленных задач 
жизненно важен доступ к предсказуе-
мому финансированию и современным 
технологиям. Он заявил о том, что в 
рамках Новой коллективной количе-
ственной цели по климатическому 
финансированию (NCQG) особое 
внимание следует уделить регионам, 
наиболее уязвимым к изменениям 
климата, в том числе развивающимся 
странам, не имеющим выхода к морю.

– Несмотря на то, что на долю 
Центральной Азии приходится всего 
1% глобальных выбросов, этот регион 
сталкивается с многочисленными кли-
матическими рисками. Чтобы повысить 
эффективность мер по реагированию на 
изменение климата, мы должны актив-
но использовать передовые технологии, 
как искусственный интеллект, спутни-
ковый мониторинг, а также другие циф-
ровые инструменты, обеспечивающие 
раннее предупреждение и более эффек-
тивное управление водными и земель-
ными ресурсами, – сказал Президент.

Он также подчеркнул важность 
перехода к устойчивому сельскому 
хозяйству. Казахстан, располагающий 
200 млн га сельскохозяйственных уго-
дий, является идеальной площадкой 
для внедрения «углеродного земле-
делия». Это такие методы аграрного 
производства, которые позволяют 

сокращать выбросы и улучшать каче-
ство почвы. Он пригласил заинтере-
сованные стороны изучить потенциал  
Казахстана в данной отрасли.

– Наша страна обеспечивает 43% 
поставок урана в мире и играет значи-
мую роль в развитии низкоуглеродной 
ядерной энергетики. В октябре этого 
года граждане Казахстана на общена-
циональном референдуме поддержали 
строительство АЭС. Мы стремимся 
обеспечить безопасность и эффектив-
ность этого проекта через партнерство 
с мировыми технологическими лиде-
рами в области энергетики, – отметил 
Глава государства.

Касым-Жомарт Токаев остано-
вился также на проблеме мировых 
водных ресурсов, подчеркнув, что 
изменение климата уже оказывает 
серьезное воздействие на глобаль-
ный водный цикл. Он сообщил, что 
для актуализации водной повестки в 
декабре этого года Казахстан в парт- 
нерстве с Францией проведет One 
Water Summit, в ходе которого участ-
ники обсудят проблемы глобального 
управления водными ресурсами.

– Сегодня Каспийское море нахо-
дится под угрозой. Спасение самого 
большого озера в мире – это наша об-
щая проблема, требующая долгосроч-
ного международного сотрудничества. 
Мы поддерживаем инициативу Пре-
зидента Ильхама Алиева по созданию 
группы экспертов из прикаспийских 
государств. Наряду с этим, Казахстан 
предпринимает конкретные шаги по 
сохранению Аральского моря, – доба-
вил Президент.

В заключение своего выступления 
Касым-Жомарт Токаев выразил благо-
дарность Президенту Ильхаму Алиеву 
за организацию саммита и успешное 
председательство Азербайджана на 
COP 29. Президент вновь подчерк- 
нул, что Казахстан твердо привержен 
многосторонним усилиям, направлен-
ным на формирование справедливой, 
инклюзивной и прозрачной климати-
ческой повестки, а также подтвердил 
готовность к дальнейшему сотрудни-
честву с международными партнерами.

На саммите также запланировано 
выступление лидеров более 80 госу-
дарств, руководителей международных 
и региональных организаций.

ДЕЛОВЫЕ ВСТРЕЧИ
Далее Глава государства провел 

ряд деловых встреч.
Касым-Жомарт Токаев встретился 

с Президентом Финляндии Александ- 
ром Стуббом. В ходе беседы главы го-
сударств подтвердили приверженность 
дальнейшему развитию двусторонних 
отношений, в том числе в торгово-эко-
номической и культурно-гуманитар-
ной сферах.

В ходе встречи с Президентом 
Гвинеи-Бисау Умару Сисоку Эмбало 
было отмечено, что, несмотря на гео- 
графическую отдаленность, страны 
могут развивать сотрудничество в сфе-
рах сельского хозяйства, логистики и 
информационно-коммуникационных 
технологий.

Глава государства также провел 
встречу с Наследным принцем Кувей-
та шейхом Сабахом Халедом аль-Ха-
мадом ас-Сабахом, в рамках которой 
собеседники договорились активизи-
ровать торгово-экономические связи 
с акцентом на реализацию совместных 
инвестиционных проектов.

В рамках встречи с Президентом 
Руанды Полем Кагаме стороны обсу-
дили перспективы развития двусто-
ронних отношений в политической 
и торгово-экономической сферах, а 
также возможности сотрудничества 
в рамках международных организаций.

Касым-Жомарт Токаев также 
провел встречу с Президентом Тур-
ции Реджепом Тайипом Эрдоганом. 
Президент РК отметил, что Турция 
входит в число ведущих инвесторов, 
вложивших значительные средства в 
экономику нашей страны. Он также 
заявил, что инвестиционные проек-
ты, реализуемые с участием турецких 
предпринимателей, находятся на его 
личном контроле.

В свою очередь Реджеп Тайип Эр-
доган отметил, что отношения между 
Казахстаном и Турцией приобрели 
стратегический характер. Он указал 
на большой потенциал дальнейшей 
активизации торгово-экономического 
сотрудничества.

Еще одна встреча состоялась 
с президентом Исламского банка 
развития Мухаммадом Сулейманом 
Аль-Джассером. Глава государства 
приветствовал подписание первой 

фазы финансового и технического 
соглашения по проекту «Развитие  
водных ресурсов, устойчивых к изме-
нению климата». По итогам перего-
воров состоялся обмен подписанным 
документом. Сумма соглашения со-
ставляет 1,153 млрд долларов, вклю-
чая грант в размере 3,5 млн долларов. 
Этот проект является крупнейшим по 
объему финансирования за 51-летнюю 
историю банка.

Касым-Жомарт Токаев также при-
нял главу Международной организации 
гражданской авиации (ИКАО) Сальва-
торе Шаккитано. В рамках беседы были 
рассмотрены перспективы развития 
авиационной отрасли.

Кроме того, Президент провел 
беседу с Верховным имамом универ-
ситета «Аль-Азхар» Ахмедом ат-Тай-
ебом. Касым-Жомарт Токаев выразил 
признательность Верховному имаму 
за вклад в укрепление толерантности 
и межконфессионального диалога, а 
также за проповедь подлинных прин-
ципов ислама. По словам Главы госу-
дарства, эти ценности приобретают 
все большее значение в современном 
поляризованном и разобщенном мире.

Также, Касым-Жомарт Токаев  
провел беседу с Президентом Молдовы 
Майей Санду. Стороны обсудили воз-
можности расширения традиционно 
дружественных взаимоотношений 
между Казахстаном и Молдовой,  
прежде всего в торгово-экономи-
ческой и культурно-гуманитарной 
сферах. Майя Санду заявила, что от-
крытие в следующем году Посольства 
Республики Молдова в Астане будет 
способствовать дальнейшему разви-
тию двустороннего сотрудничества. 
Собеседниками достигнута договорен-
ность организовать взаимные визиты 
на высшем уровне.

НОВАЯ СТРАНИЦА 
В ИСТОРИИ
На второй день визита на по-

лях Всемирного климатического 
саммита СOP 29 главы государств  
Касым-Жомарт Токаев, Ильхам Алиев 
и Шавкат Мирзиёев подписали Согла-
шение о стратегическом партнерстве 
в области производства и передачи 
зеленой энергии между Республикой 
Казахстан, Азербайджанской Респуб- 
ликой и Республикой Узбекистан.

Как заявил Глава нашего государ-
ства, это событие ознаменует новую 
страницу истории общего стрем-
ления к устойчивому развитию. По 
его словам, подписание Соглашения 
о стратегическом партнерстве – это 
важный этап трехстороннего сотруд-
ничества в развитии регионов Цент- 
ральной Азии и Южного Кавказа.

– Документ открывает новые 
возможности для интеграции энерге-
тических систем наших государств, а 
также создания надежных коридоров 
поставок экологически чистой энергии 
на европейский и другие рынки. Казах-
стан здесь играет крайне важную роль 
как крупная транзитная территория. 
Практические результаты этого Со-
глашения также будут способствовать 
развитию Среднего коридора в качестве 
«зеленого моста», соединяющего наши 
экономики, – подчеркнул Президент 
Казахстана.

Окончание на стр. 2

В УСЛОВИЯХ ДИСБАЛАНСА
При прохождении трех четвертей года ис-
полнение плана по налоговым сборам в На-
циональный фонд составило 64%, в респуб- 
ликанский бюджет – 52%. Такое серьезное 
отклонение привело к необходимости значи-
тельно увеличивать изъятия средств из НФ и 
расширить дефицит бюджета. На этом фоне 
эксперты все громче говорят о стабильности 
государственных финансов.
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СЕНАТ МАЖИЛИС

СОБЫТИЯ

НОВАЯ ШКОЛА 
ДЛЯ НОВЫХ 
ВОЗМОЖНОСТЕЙ
В Алматы началось строительство нового здания Рес-
публиканской специализированной средней шко-
лы-интерната для одаренных детей им. Абая. Участие 
в церемонии закладки памятного камня учебного 
заведения приняли Спикер Сената Парламента РК 
Маулен Ашимбаев, министр просвещения Гани Бей-
сембаев, руководство акимата города, депутаты Пар-
ламента и маслихата, представители интеллигенции 
и учителя – ветераны педагогического труда.

Как отметил Маулен Ашимбаев, 
строи тельство нового здания школы явля-
ется важным шагом в совершенствовании 
национальной системы образования. При-
оритетное внимание повышению качества 
образования и статуса педагога в стране 
уделяет Глава государства.

– Сегодня в нашей стране ведется 
системная работа по созданию необходи-
мых условий для всестороннего развития 
школьников и получения ими качественных 
знаний. Особо следует отметить реализу-
емый по поручению Главы государства на-
циональный проект «Комфортная шко-
ла». Масштабный проект охватывает не 
только города, но и отдаленные сельские 
населенные пункты, – сообщил Маулен 
Ашимбаев.

Спикер Сената также подчеркнул, что 
строительство нового здания школы – это 
вклад в формирование национального 
бренда среднего образования, а потому 
необходимо для укрепления национальных 
интересов и сохранения преемственности 
традиций.

– Модернизация Республиканской 
специализированной школы-интерната 
для одаренных детей им. Абая придаст 
новый импульс дальнейшему развитию 
отечественного образования и укреплению 
духовно-нравственных ценностей среди 
подрастающего поколения. Цель этого 
проекта – воспитание нового поколения 
патриотов в соответствии с концепцией 
великого Абая «Толық адам». Сочета-
ние ценностей независимого Казахстана 

и передового международного опыта бу-
дет способствовать реализации концеп-
ции «Адал азамат», предложенной Главой 
государства Касым-Жомартом Токаевым, 
– заключил Маулен Ашимбаев.

Спикер поблагодарил за поддержку в 
реализации проекта акимат города Алматы, 
Министерство просвещения и всех актив-
ных граждан, откликнувшихся на добрую 
инициативу.

Вместе с тем в рамках поездки сенато-
ры встретились с руководством, препода-
вателями и студентами Казахского нацио-
нального медицинского университета им. 
Санжара Асфендиярова и ознакомились с 
условиями проживания будущих медиков 
в новых общежитиях вуза.

В ходе встречи с ректором медунивер-
ситета обсуждались задачи, поставленные 
Главой государства и касающиеся приори-
тетов научно-технологической политики 
страны. Прозвучали предложения по вне-
дрению инновационных методик и техно-
логий, включая перспективы клинических 
исследований, подготовку и повышение 
квалификации научных кадров, оказания 
социальной и финансовой поддержки ис-
следовательским проектам в целом.

В рамках поездки Спикер Сената 
ознакомился с деятельностью ресурсно-
го центра на базе общеобразовательной 
школы № 63, который активно внедряет 
инновационные подходы в инклюзивном 
образовании. В частности, парламентари-
ям рассказали о разных методиках препо-
давания, специализированных залах для 
обучения детей с особенностями в раз-
витии: кабинеты логопеда и психолога, 
инклюзии, игровые, сенсорные и другие.

СТАРТОВЫЙ КАПИТАЛ 
ДЛЯ ОБРАЗОВАНИЯ
ДЕПУТАТЫ ОДОБРИЛИ В ПЕРВОМ ЧТЕНИИ ПОПРАВКИ, 
РЕГЛАМЕНТИРУЮЩИЕ РАБОТУ НАКОПИТЕЛЬНОЙ 
СИСТЕМЫ «КЕЛЕШЕК»
На пленарном заседании под председательством Спикера Мажилиса 
Парламента РК Ерлана Кошанова депутаты одобрили в первом чтении 
поправки по вопросам исключения излишней (чрезмерной) законода-
тельной регламентации норм в сферах информации, общественного 
развития, культуры и архивного дела, а также по вопросам физической 
культуры и спорта.

С докладом по первому законопро-
екту выступила министр культуры и 
информации Аида Балаева. Она сооб-
щила, что поправки были разработаны 
министерством в рамках реализации 
Указа Президента «О мерах по дебю-
рократизации деятельности государ-
ственного аппарата».

– Законопроектом исключена из-
лишняя (чрезмерная) законодательная 
регламентация компетенции министер-
ства. В частности, функции, обеспечи-
вающие реализацию основных задач, а 
также связанные с внутренними проце-
дурами деятельности, взаимодействия с 
другими госорганами, направленные на 
детализацию и реализацию основных 
положений закона, для оперативности 
будут регулироваться Положением ве-
домства. Предусмотрены также поправ-
ки, способствующие формированию и 
реализации государственной политики 
в области креативных индустрий, – за-
явила министр.

Руководитель рабочей группы, 
член комитета Мажилиса по социаль-
но-культурному развитию Кудайбер-
ген Бексултанов сообщил, что в рамках 
законопроекта определяется правовое 
регулирование деятельности Единой 
добровольной накопительной системы 
«Келешек».

Разработанная во исполнение По-
слания Президента, система предна-
значена для формирования капитала 
на образование детей совместными 
усилиями родителей, государства и 
финансовых институтов. Предус-
матривается, что каждый родитель 
вправе открыть счет на имя ребенка 
в любом возрасте в любом банке или 
в компании по страхованию жизни. 
Детям, которым исполнится 5 лет, го-
сударство начисляет на каждый счет 
единовременный стартовый образо-
вательный капитал за счет бюджета в 
размере 60 МРП, для детей-сирот – 
120 МРП.

Для родителей установлены тре-
бования о ежегодном вкладе на счет 
ребенка минимального взноса: 12 МРП 
для детей из социально уязвимых слоев 
населения (СУСН) и 24 МРП – для 
остальных. На накопления ежегодно 
будет начисляться государственная 
премия в размере 5% для всех детей, 
7% – для детей из СУСН, а также уста-

новленная доходность банка или стра-
ховой компании.

Накопленные средства можно ис-
пользовать на обучение в колледжах и 
вузах Казахстана или за рубежом. При 
нарушении требований по ежегодному 
вкладу минимального взноса стартовый 
образовательный капитал подлежит 
возврату в бюджет.

Кроме того, Мажилис одобрил в 
первом чтении законопроект о внесе-
нии изменений и дополнений в некото-
рые законодательные акты по вопросам 
физической культуры и спорта, а также 
исключения излишней (чрезмерной) 
законодательной регламентации норм.

Министр туризма и спорта Ербол 
Мырзабосынов сообщил, что поправ-
ками устанавливается минимальный 
возраст для занятий физической куль-
турой и спортом, изменяется статус 
аккредитованных спортивных федера-
ций с республиканских и региональ-
ных на национальные, устанавливается 
финансирование приоритетных видов 
спорта и исключается система ранжи-
рования видов спорта.

Также в рамках поправок было 
введено понятие «спорт высших до-
стижений», уточнены виды спорта, 
которые в него входят. Это общие и 
национальные виды, включенные в 
программу Олимпийских, Паралим-
пийских, Сурдлимпийских, Азиатских 
и Параазиатских игр.

Депутат Мажилиса, руководитель 
рабочей группы Нартай Сарсенгалиев 
отметил, что в поправках предусмотре-
ны нормы, направленные на развитие 

спортивной медицины, разработку и 
утверждение стандартов подготовки 
спортсменов, а также на предотвра-
щение чрезмерной законодательной 
регламентации норм.

– Принята норма о прекращении 
выделения средств иностранным леги-
онерам как из бюджета государства, так 
и за счет квазигосударственного сек-
тора. Кроме того, четко прописано, 
куда именно должны быть потрачены 
бюджетные средства. В законопроек-
те прописан статус сопровождающего 
лица для спортсменов с особыми по-
требностями, а также уточнен способ 
возмещения его расходов, – дополнил 
депутат в своем содокладе.

На пленарном заседании также 
вынесено постановление о досрочном 
прекращении полномочий члена Выс-
шей аудиторской палаты РК Михаила 
Бортника с 7 ноября 2024 года.

Профильные комитеты Мажилиса 
приняли в работу ряд новых законо-
проектов, среди которых – поправки 
в закон о республиканском бюджете на 
2024–2026 годы, по вопросам поддерж-
ки и развития креативных индустрий, 
по вопросам архивного дела, а также 
проекты ратификации Соглашений о 
займах между Казахстаном и Азиатским 
банком развития и между Казахстаном 
и Азиатским банком инфраструктур-
ных инвестиций.

В заключение пленарного за-
седания мажилисмены направили 
12 депутатских запросов госорганам 
по актуальным социальным и эконо-
мическим темам.

ПРЕЗИДЕНТ

СОР 29: УСТОЙЧИВОЕ БУДУЩЕЕ ЧЕРЕЗ ИННОВАЦИИ 
И ПАРТНЕРСТВО

Окончание.  Начало на стр. 1

Он добавил, что тесное сотрудниче-
ство в этой ключевой сфере активизирует 
обмен опытом и передовыми технологи-
ями между тремя государствами, а также 
будет способствовать дальнейшему укреп-
лению энергетической безопасности.

Касым-Жомарт Токаев сообщил, что 
для Казахстана, стремящегося к углерод-
ной нейтральности, зеленая энергетика 
является приоритетным направлением.

– Мы активно работаем над снижени-
ем зависимости от ископаемых ресурсов, 
развиваем технологические инновации 
и создаем инфраструктуру, способную 
поддерживать нашу экологическую устой-
чивость. Достигнуты договоренности 
Казахстана с иностранными партнерами 
по реализации зеленых проектов общей 
мощностью 43 ГВт, – указал Глава госу-
дарства.

В свою очередь Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам Алиев от-
метил, что соглашение выводит братские 

отношения и стратегическое партнерство 
между тремя странами на новый уровень.

– Регионы Центральной Азии и Кав-
каза во многих вопросах действуют син-
хронно, в том числе и в сфере развития 
зеленой энергии. Мы знаем о тех больших 
планах и уже достигнутых результатах по 
созданию возобновляемых источников 
энергии в Узбекистане и Казахстане, – 
сказал он.

В свою очередь Президент Узбекиста-
на заявил, что данное соглашение пресле-
дует не только экономическую цель, но 
и олицетворяет общий вклад в будущее.

– Особо отмечу экологическую зна-
чимость этого проекта. Энергия, которая 
будет передаваться, – это энергия ветра 
и солнца – позволит смягчить влияние 
на климат. Тем самым мы поддерживаем 
совместные усилия по защите климата в 
рамках Парижского соглашения и дости-
жения целей устойчивого развития, – от-
метил Шавкат Мирзиёев.

Кроме того, в присутствии глав госу-
дарств министр энергетики Казахстана 

Алмасадам Саткалиев, министр энергети-
ки Азербайджана Парвиз Шахбазов, ми-
нистр энергетики Узбекистана Журабек 
Мирзамахмудов и министр энергетики 
Саудовской Аравии Абдель Азиз бен Сал-
ман Аль Сауд подписали Исполнительную 
программу о сотрудничестве в области 
развития и передачи зеленой энергии.

ВТОРОЙ ДЕНЬ ВСТРЕЧ
На полях Конференции сторон Ра-

мочной конвенции ООН об изменении 
климата Президент Касым-Жомарт Токаев 
также провел ряд и других деловых встреч.

В частности, в ходе встречи с Пре-
мьер-министром Греции Кириакосом 
Мицотакисом стороны подтвердили 
приверженность укреплению торго-
во-экономических, инвестиционных и 
культурно-гуманитарных связей, а также 
подчеркнули важность диверсификации 
взаимной торговли.

А в рамках встречи с Президентом 
Республики Северная Македония Горда-
ной Силяновской-Давковой собеседники 

уделили особое внимание перспективам 
углубления сотрудничества в торгово- 
экономической и инвестиционной сфе-
рах, а также упрощению визового режима 
для граждан обеих стран. Достигнута 
договоренность о развитии контактов 
между деловыми кругами Казахстана и 
Северной Македонии.

Еще одна встреча состоялась с Пре-
мьер-министром Хорватии Андреем 
Пленковичем. Обсуждены перспективы 
упрощения визового режима, а также 
вопросы реализации совместных инве-
стиционных проектов в энергетическом 
секторе. Глава нашего государства выра-
зил поддержку хорватским компаниям, 
которые ведут бизнес в Казахстане.

ПРИВЕРЖЕННОСТЬ 
ТРАДИЦИЯМ
И ЭКОЛОГИЧНОМУ 
ПОДХОДУ

Далее Касым-Жомарт Токаев озна-
комился с экспозицией Казахстана, пред-

ставленной на климатическом саммите 
СOP 29.

Выставка демонстрирует культуру, 
инновации и экологические проекты на-
шей страны. Пространство оформлено 
в этническом стиле с использованием 
натуральных материалов, что подчер-
кивает приверженность традициям и 
экологичному подходу.

Президенту презентовали макет 
будущего завода Hyrasia One по про-
изводству зеленого водорода. Затем 
Главе государства были представлены 
авторские скульптуры сайгаков, создан-
ные художницей Гульфией Мельдеш, 
а также отечественная экологическая 
продукция.

Посетители павильона могут озна-
комиться с биоразнообразием Казахста-
на и предпринимаемыми государством 
мерами по реинтродукции редких и на-
ходящихся под угрозой исчезновения 
видов животных, таких как туранский 
тигр, лошадь Пржевальского, сайгаки и 
снежные барсы.

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана
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ПРАВИТЕЛЬСТВО РЕГИОНЫ

АКТУАЛЬНО

КОНСТИТУЦИОННЫЙ КОНТРОЛЬ: 
ГАРАНТИЯ ПРАВ И СВОБОД ГРАЖДАН
Конституционный контроль как важнейший фактор 
обеспечения конституционной законности и вер-
ховенства Основного закона стал ключевой темой 
для заседания круглого стола, который состоялся в 
Сенате Парламента РК. Участники встречи обсуди-
ли соответствующие законодательные новеллы, а 
также задачи для совместной работы в этой сфере.

Председатель Сената Маулен Ашим-
баев подчеркнул, что конституционный 
контроль – важный институт обеспече-
ния конституционной легитимности, за-
щиты прав и свобод человека. Значимым 
шагом в построении справедливого и 
правового государства стало создание 
Конституционного суда. Приоритет-
ность защиты фундаментальных прав 
граждан неоднократно подчеркивает 
Глава государства.

– В Послании Президент страны 
Касым-Жомарт Токаев обозначил не-
обходимость усиления правозащитных 
институтов. Конституционная реформа 
2022 года вывела правозащитную систему 
страны на качественно новый уровень. 
Как важный механизм правоприменения 
был создан Конституционный суд. За два 
года деятельности в него поступило свы-
ше 8 тысяч обращений, вынесено более 
50 нормативных постановлений, сформу-
лированы правовые позиции, важные для 
развития законодательства. Это в свою 
очередь позволяет выявлять волнующие 
общество проблемы, касающиеся реали-
зации их конституционных гарантий, и 

способствует совершенствованию зако-
нодательства, – отметил Спикер Палаты.

По мнению Маулена Ашимбаева, для 
полноценной реализации защиты прав 
граждан необходимы эффективный ме-
ханизм конституционного контроля и по-
вышение уровня правовой культуры обще-
ства. Он также остановился на ключевых 
задачах, которые стоят перед Парламен-
том, госорганами и научно-экспертным 
сообществом по совершенствованию 
механизмов конституционного контроля.

– Важно обеспечить эффективную 
реализацию Конституции, повышение 
качества исполнения ее положений и 
норм. В этой связи мы поддерживаем 
позиции Конституционного суда, отра-
женные в ежегодных посланиях Парламен-
ту о необходимости усиления правового 
мониторинга исполнения решений Кон-
ституционного суда, об установлении в 
законодательстве упрощенного порядка 
разработки НПА по всем решениям Кон-
ституционного суда. В этой связи обес-
печение конституционной законности в 
стране – это важная задача, которая стоит 
перед каждым органом государственной 
власти, – подчеркнул Спикер Сената.

Маулен Ашимбаев напомнил, что 
депутатами Сената совместно с Кон-

ституционным судом ведется работа по 
разработке проекта закона, направлен-
ного на совершенствование правового 
регулирования исполнения решений 
Конституционного суда.

Спикер Сената также призвал участ-
ников заседания к объединению усилий 
для законодательного обеспечения по-
ручений Главы государства, касающихся 
процедуры конституционного контроля. 
Вместе с тем в условиях стремительно-
го развития технологий, глобализации 
и осложнения социальных связей была 
отмечена роль научного и экспертного 
сообщества.

– Глава государства в Посланиях на-
роду постоянно подчеркивает приоритет-
ность защиты прав человека и обеспече-
ния верховенства закона. Нам предстоит 

большая работа по совершенствованию 
законодательства в соответствии с право-
выми позициями Конституционного суда. 
Мы готовы к конструктивному сотрудни-
честву, в том числе с экспертами, учеными, 
судейским и юридическим сообществом, 
а также с коллегами из международных 
организаций, – заключил он.

Председатель Конституционного суда 
Эльвира Азимова отметила, что институт 
прямой конституционной жалобы пре-
доставил казахстанцам дополнительный 
инструмент для своих прав и свобод, ко-
торым граждане сегодня достаточно ак-
тивно пользуются. Тем не менее в контекс-
те совершенствования законодательства 
было отмечено, что принимаемые в стране 
законы и НПА должны быть органично 
связаны с Конституцией.

Так, по мнению Эльвиры Азимовой, 
в настоящее время не урегулирован ме-
ханизм исполнения итоговых решений 
Конституционного суда, что провоцирует  
рост проблемы правовой неопределенно-
сти. В этой связи необходимо обеспечить 
сбалансированное и согласованное реа-
гирование на итоговые решения Консти-
туционного суда с соблюдением системы 
сдержек и противовесов, в том числе учи-
тывая международную практику.

– Законодатель в лице Парламента 
при обсуждении законодательных ини-
циатив должен получать четкое понимание 
временных алгоритмов и предложений по 
исполнению итоговых решений Конститу-
ционного суда. Поэтому предлагаем рас-
смотреть вопрос об ускоренном порядке 
для внесения законодательных инициатив 
во исполнение итоговых решений Консти-
туционного суда, – отметила она.

Эльвира Азимова добавила, что каса-
тельно практики судебных и правоохра-
нительных органов важно рассмот реть 
возможность отнесения к новым об-
стоятельствам в процессуальном про-
изводстве решений Конституционного 
суда о признании не соответствующей 
Конституции нормы права или призна-
нии ее соответствующей Конституции 
в данном истолковании. Положительная 
практика зарубежных стран по разреше-
нию данного вопроса имеется.

– Следующий момент связан с сораз-
мерностью действующих или вводимых 
ограничений и их пропорциональности. 
Данный принцип важен с позиции фор-
мирования у общества концепции «закон 
и порядок», напрямую влияет не только 
на стабильность законодательства, но и 
предсказуемость принудительных меха-
низмов, – отметила она.

Наряду с депутатами Парламента, в 
работе круглого стола также приняли учас-
тие судьи Конституционного суда, Вер-
ховного суда, представители Генеральной 
прокуратуры, Министерства юстиции, на-
учного сообщества, а также представители 
Клуба экспертов при Сенате.

НЕ ДОПУСТИТЬ ПОЖАРОВ 
В ЗИМНИЙ ПЕРИОД
С начала октября этого года в Казахстане зарегистрировано 
более 650 пожаров в жилом секторе. Одна из основных при-
чин – нарушение правил эксплуатации отопительных систем 
и электроприборов. Об этом стало известно в ходе заседания 
Правительства под председательством Премьер-министра 
РК Олжаса Бектенова, темой которого стал вопрос пожарной 
безопасности в отопительный период.

Глава МЧС Чингис Аринов доложил, что в 
разрезе регионов увеличение пожаров отмечает-
ся в Костанайской, Кызылординской областях и 
области Абай.

– Хочу отметить, что частный жилой сектор 
не подконтролен министерству, ограничиваемся 
только рекомендациями при проведении подво-
ровых обходов. При этом зачастую население от-
казывается от консультаций, не впуская в дома. 
Тем не менее информирование граждан о мерах 
пожарной безопасности проводим через СМС-рас-
сылки, чаты домов и ОСИ. Одновременно решаем 
вопрос о наделении ведомства полномочиями по 
приемке в эксплуатацию жилых высотных зданий 
и объектов с массовым пребыванием людей, – до-
ложил Чингис Аринов.

В свою очередь Премьер-министр обратил 
внимание на необходимость усиления профилак-
тических мероприятий и контроля над соблюдением 
требований безопасности.

– Порядка 50% всех пожаров в отопительный 
период происходит из-за неисправного состояния 
печей и труб. Но основные причины возникновения 
пожаров – грубые нарушения правил пожарной 
безопасности при эксплуатации печей и котлов. 
В этой связи МЧС необходимо выстроить более 
эффективную систему реагирования на нарушения. 
Считаю недостаточным только выдавать рекомен-
дации. Нужно провести работу по усилению пол-
номочий газотехнической инспекции, – подчеркнул 
Олжас Бектенов.

Согласно статистике, зачастую причиной по-
жаров и гибели граждан является неисправность 

систем отопления. В частности, печного, которое в 
основном приходится на дома социально уязвимой 
категории населения. По словам Чингиса Арино-
ва, нередко в этой категории происходит детская 
групповая гибель – детей часто оставляют без при-
смотра взрослых.

– Учитывая эти факты, социально уязвимая 
категория – многодетные семьи, лица с инвалид-
ностью, одинокие престарелые – находятся на 
особом контроле МЧС. Сегодня на учете свыше 
100 тысяч домов. Всем им совместно с акимата-
ми и волонтерами оказывается адресная помощь 
– установка пожарных датчиков и, по возможности, 
ремонт отопительных систем и чистка дымоходов, 
– отметил министр.

Он доложил, что всего с 2021 года установлено 
свыше 107 тысяч датчиков, которые позволяют на 
ранних стадиях предупредить человека об опасно-
сти угарного газа.

В ответ на это глава Правительства поручил 
взять на учет дома социально уязвимых слоев насе-
ления, а также осуществлять тщательный контроль, 
в особенности в Жетысуской, Акмолинской, Ак-
тюбинской областях и городе Алматы. Акиматами 
данных регионов работа в этом направлении прово-
дится недостаточно эффективно – охват составляет 
от 2 до 14%. Олжас Бектенов поручил усилить меры.

В целом МЧС проводит комплекс меропри-
ятий по обеспечению пожарной безопасности в 
стране. Одна из мер – повышение оперативности 
реагирования на ЧС и боеготовности подразделе-
ний ведомства. В пилотном проекте в Акмолинской 
области создано универсальное подразделение из 
числа пожарных, медиков и спасателей. Это позво-
ляет оперативно и комплексно спасать и оказывать 
первую помощь пострадавшим.

Другая тема на повестке заседания – меры по 
лекарственному обеспечению населения. Министр 
здравоохранения Акмарал Альназарова доложи-
ла, что в целом на лекарственное обеспечение на 
амбулаторном и стационарном уровнях затраты 
республиканского бюджета составляют 474 млрд 
тенге, а затраты местного бюджета – 26,7 млрд тенге.

В свою очередь Премьер-министр подчеркнул, 
что бесперебойное обеспечение лекарственными 
средствами и их заблаговременный закуп является 
приоритетной задачей.

– До конца года необходимо завершить все про-
цедуры закупа и поставок лекарственных средств 
для больниц и поликлиник на 2025 год. Дефицита 
лекарств в медицинских учреждениях не должно 
быть, – заключил он.

ПИТЬЕВОЙ ВОДЫ 
СТАНЕТ БОЛЬШЕ
В Актау для обеспечения населения качественной питьевой 
водой на заводе «Каспий» ведутся подготовительные работы к 
подключению одной из трех опреснительных установок.

Подрядным учреждением, 
ответственным за эти работы, 
является компания «Каспиан 
Конструкторс Траст». Руково-
дители компании-подрядчика 
обещают запустить до конца 
ноября 10 000 кубов. 

Работы по модернизации 
завода ведутся уже три года. По 
проекту предусмотрено увеличе-
ние производственной мощности 
завода до 40 000 м3.

– В соответствии с техноло-
гией, после запуска установок 
подготовка воды займет около 

десяти дней, включая работы по 
обеззараживанию. В соответ-
ствии с утвержденным планом, 
20 ноября город получит первые 
5 000 кубических метров воды, а 
до конца месяца завод планирует 
произвести дополнительно еще 
10 000 м3, – сообщил директор 
ТОО «Опреснительный завод 
Каспий» Серик Гусман.

Кроме того, в Актау продол-
жается строительство водопро-
вода протяженностью 47 км от 
месторождения Куйылыс до 
опреснительного завода «Кас-
пий». Подрядная компания – 
ТОО «Алъянс ЛТД». В строи-
тельных работах задействовано 
15 единиц спецтехники и 32 со-

трудника. Данный проект будет 
способствовать урегулированию 
вопроса нехватки питьевой воды 
в городе.

– Ведется строительство 
водопровода протяженностью 
47 километров, диаметром 
900  миллиметров от место-
рождения Куйылыс до опрес-
нительного завода «Каспий». 
Работы ведутся интенсивно. 
После завершения работ на 
данном участке будем запу-
скать воду д ля заполнения 
труб, – сообщил руководитель 
отдела управления энергетики 
и жилищно-коммунального хо-
зяйства Мангистауской области 
Анвар Туляков.

Также опреснительный завод 
«Актау», расположенный в селе 
Акшукур, производит 5 000 м3 
питьевой воды в сутки. Строи-
тельство опреснительного завода 
«Актау» было начато частным 
инвестором в 2020 году. Завод 
введен в эксплуатацию в марте 
2023 года.

– Данный завод производит 
5 000 м3 питьевой воды в сутки. 
Питьевая вода, произведенная 
заводом, подается через ЦУВС-4 
в верхние микрорайоны города, 
– сказал главный специалист от-
дела развития водоснабжения и 
водоотведения управления энер-
гетики и жилищно-коммуналь-
ного хозяйства Мангистауской 
области Жусуп Мухамед.

Кроме того, села Акшукур 
и Саин Шапагатов ранее были 
обеспечены питьевой водой 
через ЦУВС-4 ТОО «МАЭК» 
и опреснительный завод «Ак-
тау». В летние месяцы теку-
щего года в селе Саин Шапага-
тов произведена установка по 
производству питьевой воды 
мощностью 4 000 м3 в сутки. 
Сегодня села Акшукур и Саин 
Шапагатов обеспечиваются 
питьевой водой посредством 
данной установки. Это, в свою 
очередь, позволило направить 
объем высвободившейся воды 
в город Актау.

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

Тамара РАСТЕГАЕВА,
Актау



4

14 НОЯБРЯ 2024  | ЧЕТВЕРГ

№127 (4525) www.liter.kz

ГОСУДАРСТВО

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Проекты, которые реализует партия «AMANAT», 
имеют отношение к самым разным сферам жизни 
казахстанского общества. Но все они, как правило, 
отражают актуальные и реальные запросы общества. 
Именно таким является и успешно зарекомендо-
вавший себя проект «Tomiris», направленный на 
повышение активности женщин в политической 
сфере, формирование у них лидерских качеств. 
О том, какая работа проводится в этом направлении, 
ее особенностях и результатах, в интервью корре-
спонденту газеты «LITER» рассказала тренер-мето-
дист Академии политического менеджмента партии 
«AMANAT» Аяжан КАСЫМОВА.

– Как известно, проект «Tomiris» 
по развитию женского политического 
лидерства реализуют партия «AMANAT» 
совместно с Министерством инфор-
мации и культуры, а также с предста-
вительством Фонда имени Конрада 
Аденауэра в Казахстане при поддержке 
Национальной комиссии по делам 
женщин и семейно-демографической 
политике при Президенте РК. Участие 
госструктур в проекте понятно с учетом 
направлений их деятельности. Аяжан 
Ханетовна, а какое участие в проекте 
принимает Представительство Фонда 
имени Конрада Аденауэра в Казахстане, 
и почему выбрали именно его? 

– Прежде всего хотелось бы подчер-
кнуть, что проект «Tomiris» реализуется 
с 2022 года и был инициирован в ответ 
на поручение Президента о введении 
квоты для представительства женщин и 
молодежи в Мажилисе Парламента РК, 
что дало импульс к активной работе по 
привлечению женщин в политику. В этом 
году проект получил статус партийного, 
что значительно усиливает влияние про-
екта на расширение прав и возможностей 
женщин в политической сфере.

Представительство Фонда имени 
Конрада Аденауэра в Казахстане – наш 
стратегический партнер с многолетним 
опытом работы в области поддержки по-
литического лидерства как среди женщин, 
так и в целом. Фонд реализует множество 
программ, направленных на поддержку 
демократических и образовательных 
инициатив и содействие женскому лидер-
ству. Уже более 10 лет фонд представлен 
в Казахстане и в рамках нашего проекта 
выступает основным финансовым парт- 
нером, предоставляя грант на развитие 
женского политического лидерства.

Что касается других партнеров, таких 
как Министерство информации и культуры 

и Национальная комиссия по делам женщин 
и семейно-демографической политике при 
Президенте РК, они поддерживают проект 
на государственном уровне, в том числе по 
вопросам гендерной повестки.

– Какие мероприятия, встречи Вы 
могли бы отметить как наиболее инте-
ресные, особенные? 

– В рамках реализации проекта прошло 
множество встреч и мероприятий, среди 
которых особенно запомнились мастер-клас-
сы и воркшопы с ведущими экспертами в 
области политики, гендерных вопросов, 
а также интерактивные тренинги по ора-
торскому мастерству, женскому лидерству 
и проектному менеджменту. Особого 
внимания заслуживают встречи участниц 
с депутатами Мажилиса Парламента РК, 
которые оказывают ценное влияние на 
мотивацию и становление наших будущих 
лидеров-женщин в политике.

Одним из кураторов проекта является 
депутат Мажилиса Парламента РК Жулдыз 
Досбергеновна Сулейменова. Благодаря ее 
инициативе в этом году 27 участниц проекта 
«Tomiris», принимавших участие в разные 
годы, были приглашены на двухдневную 
стажировку в Парламент Казахстана. 
Это стало важным событием для них, 
позволившим познакомиться с повесткой 
работы, поучаствовать в рабочих группах, 
увидеть, как формируются депутатские 
запросы и как строится взаимодействие 
с электоратом. Во время стажировки они 
получили ценные знания и опыт из первых 
рук, увидев процесс изнутри.

Такие экспертные встречи, мастер-клас-
сы и воркшопы играют важную роль в 
мотивации и развитии участниц, и многие 
из них отмечают, что формат «Лучше один 
раз увидеть, чем десять раз услышать» 
помогает им целенаправленно двигаться 
вперед.

– На старте в 2022 году было заявлено, 
что в дальнейшем будут расширяться 
масштабы программы, добавятся новые 
проекты и компоненты. Какие измене-
ния произошли за прошедшее время?

– Программа «Tomiris» на протяже-
нии всего периода своего существования, 
начиная с 2022 года, демонстрирует значи-
тельную эволюцию и адаптацию к новым 
вызовам, что отразилось в изменении 
структуры и содержания обучения в 2023 
и 2024 годах. Если в 2023 году основное 
внимание уделялось развитию лидерских и 
управленческих компетенций через такие 
темы, как 4D-лидерство, управление про-
ектами и политические коммуникации, то 
в 2024-м акцент сместился на гендерное 
равенство, эмоциональную компетентность 
и устойчивое развитие. Это изменение 
свидетельствует о стремлении програм-
мы к более сбалансированному подходу, 
сочетая профессиональное и личностное 
развитие участниц.

Тематика и структура обучения так-
же расширились. В 2023 году програм-
ма концентрировалась на лидерских и 
управленческих навыках, политических 
процессах и коммуникациях. В 2024 году 
добавились новые направления, такие 
как фандрайзинг, личный брендинг и 
современные PR-инструменты, что отра-
жают актуальные потребности участниц 
в практических знаниях для продвижения 
своих инициатив.

Как я уже отметила, методы и подхо-
ды к обучению были скорректированы 
в сторону адаптивности. В дополнение 
к воркшопам и тренингам программа 
2024 года включила в себя менторские 
программы и посттренинговую поддерж-
ку. Это позволяет участницам не только 
получить знания, но и закрепить их в 
рамках долгосрочной практики. Такое 
развитие укрепляет связь проекта с по-

требностями женщин в профессиональной 
и общественной сфере.

Таким образом, партийный проект 
«Tomiris» демонстрирует успешную 
адаптацию к новым вызовам и совре-
менным тенденциям, сохраняя баланс 
между профессиональным развитием и 
личностной поддержкой. Включение тем 
гендерного равенства и эмоциональной 
компетентности, наряду с менторской 
поддержкой и региональной инклюзив-
ностью, позволяет проекту продолжать 
играть важную роль в развитии женского 
лидерства в Казахстане. 

– Каковы на сегодня результаты 
реализации проекта? Помогает ли 
программа женщинам-участницам в 
их реальной карьере? 

– В процессе реализации проекта 
мы получили множество положительных 
отзывов. После каждого этапа обучения 
осуществляется обратная связь, и, как мы 
выяснили, удовлетворенность программой 
неизменно составляет 80–90%. Стабильный 
рост числа участниц – с 30 в 2022 году до 
40 в последующие два года – подтверждает 
актуальность программы и ее способность 
решать важные для женщин задачи.

Кроме того, хотелось бы сказать о 
том, что расширилась география проекта: 
в этом году мы охватили все 20 регионов 
страны. Наш стратегический партнер –  
Представительство Фонда имени Кон- 
рада Аденауэра в Казахстане – выразил 
пожелание, чтобы проект проводился не 
только в Астане, но и в регионах для более 
широкого охвата и доступности.

Узнаваемость и престиж проекта зна-
чительно возросли. В этом году поступило 
более 180 заявок на участие, из которых 
отобрали 40 участниц. Женщины видят 
в проекте реальную возможность для са-
мореализации в политической сфере, что 
говорит о его потенциале на будущее. Важно, 
что действует 30-процентная квота для 
женщин, молодежи и лиц с инвалидностью 
при распределении депутатских мандатов 
в Мажилисе, что поддерживает принципы 
гендерного равенства в политике. Пока квота 
полностью не заполнена, но мы надеемся, 
что благодаря таким проектам политическая 
активность женщин будет расти.

Об эффективности партийного проекта 
«Tomiris» можно судить даже по резуль-
татам первого года. В 2022 году программа 
обучения прошла как раз перед выборами 
в маслихаты, и 12 из 30 участниц проекта 
успешно были избраны депутатами в своих 
регионах. Это значимый успех и конкрет-
ный практический результат.

Контингент участниц проекта очень 
разнообразен. В этом году среди них были 

журналисты, общественные деятели, 
депутаты, сотрудники филиалов нашей 
партии из разных регионов, а также учи-
теля и медицинские работники. Все они 
– члены партии «AMANAT», что явля-
ется обязательным условием для участия. 
Это активные и авторитетные партийцы, 
которые поддерживают и транслируют 
ценности партии в своих регионах и на 
местах работы.

Как я отметила ранее, стажировка 
в Парламенте также стала для участниц 
мощной мотивацией и подготовкой к 
следующим выборам в маслихаты. Теперь 
они лучше понимают, как готовиться, 
ориентируются в современных полити-
ческих трендах и уверенно движутся к 
цели, которая представляется им более 
достижимой, чем прежде. 

– Проект «Tomiris» – это лишь 
часть той работы, что проводит партия 
«AMANAT» по развитию женского 
лидерства и в целом по реализации 
гендерной политики совместно с госу-
дарственными органами. Расскажите, 
пожалуйста, что делается в этом направ-
лении, на решение каких первостепен-
ных задач направлена проводимая в 
настоящее время работа.

– Год назад произошло значимое 
событие – было создано женское крыло 
партии «AMANAT», и в этом месяце мы 
отмечаем его первую годовщину. 

Сформировав женское крыло, партия 
«AMANAT» системно развивает женскую 
повестку, выделив поддержку женщин в 
качестве одного из приоритетов. Стоит 
отметить, что у других партий отсут-
ствуют подобные программы, комитеты 
и органы, а представительство женщин 
в их структурах остается невысоким. 
Наша партия, напротив, за прошедший 
год провела множество мероприятий, 
акцентируя важность женской повестки.

Одной из основных целей партии 
является обеспечение равных возможно-
стей для женщин и мужчин, чтобы никто 
не был ущемлен в правах. Расширение 
прав и возможностей женщин – ключевая 
задача партии, направленная на создание 
кадрового резерва с активным участием 
женщин и повышение их представительства 
на всех уровнях власти.

Проекты, подобные «Tomiris», соз-
даются именно для этого. «Tomiris» – 
один из важных проектов, нацеленных на 
развитие профессиональных компетенций 
и квалификаций участниц, особенно в 
сфере политики.

Беседовал 
Нургали АБИЛЬДАЕВ, 

Астана

«TOMIRIS»: ГЕНДЕРНАЯ ПОВЕСТКА В ПОЛИТИКЕ

В области Абай состоялся Первый региональный 
форум акимов всех уровней, избранных от партии 
«AMANAT».

В мероприятии, проходившем в 
новом конференц-зале духовного центра 
«Ес-Аймак» педагогического колледжа 
имени М. Ауэзова, приняли участие 
аким области Абай Нурлан Уранхаев, 
Секретарь партии «AMANAT» Шолпан 
Каринова, председатель филиала партии 
«AMANAT» области Абай, председатель 
маслихата области Куаныш Сулейменов.

В числе более трехсот участников, 
кроме руководителей административных 
единиц, приняли участие председатели 
территориальных филиалов и испол-
нительные секретари, председатели 
первичных партийных организаций, 
советники территориального женского 
крыла, председатели молодежного крыла 
«Жастар рухы».

Участники форума, который состоял 
из пленарного заседания и секционной 
работы, обсудили результаты ключевых 
социальных и инфраструктурных про-
ектов, а также приоритеты развития.

Модератор форума Куаныш Сулей-
менов процитировал слова Президента 
страны о значении выборности акимов 
сельских округов: «Прямые выборы 
акимов являются еще одним серьезным 
компонентом начавшихся реформ, а по 
большому счету и основой модернизации 
всей политической системы».

– Сегодня поручение Главы госу-
дарства воплощается в реальность – в 
области Абай выборы акимов состо-
ялись в 31 сельском округе, из них 24 
административных округа возглавили 
кандидаты от партии «AMANAT». 
До конца года выборы пройдут еще в 

четырех сельских округах, – сообщил 
Куаныш Сулейменов.

Секретарь партии «AMANAT» Шол-
пан Каринова также подчеркнула важность 
прямых выборов акимов сельских округов, 
впервые проведенных в 2021 году. 

– С тех пор в стране было избрано 
почти 2,5 тысячи акимов, что составляет 
около 90% всех сельских акимов. Эта 
важная реформа позволяет жителям 
напрямую участвовать в выборе своих 
лидеров и влиять на местное самоуправ-
ление. В ближайшие годы планируется 
распространить практику прямых выборов 
на все уровни акимов районов и городов, 
как предложил Президент Казахстана. 
Так, со следующего года запланировано 
проводить выборы акимов городов и 
районов, – сообщила Секретарь партии.

Глава региона Нурлан Уранхаев в 
своем приветственном слове говорил 
о проектах, реализуемых в области, 
направленных на развитие сельских 
территорий, при этом он подчеркнул 
возросшую роль и ответственность 
местных акимов.

– Жизнь на селе должна стать лучше –  
у сельчан появятся новые возможности 
для роста и доступа ко всем благам ци-
вилизации. Именно на это направлены 
проекты по модернизации, в том числе и 
проект «Ауыл – Ел бесігі», цель которого 
– улучшение качества жизни в сельской 
местности, модернизация социальной 
среды сельских территорий, доведе-
ние их до региональных стандартов. В 
рамках проекта будут решаться задачи 
по развитию социальной и инженерной 
инфраструктуры, обеспечению доступ-
ности сельских жителей к социальным 
благам и государственным услугам, 
в целом к созданию более комфорт- 

ной среды проживания, – сообщил аким.
В рамках форума акимы сельских 

округов рассказали о развитии своих 
территорий.

Большинство из них приходится на 
развитие транспортной инфраструктуры 
(ремонт внутрипоселковых дорог), на 
социальную инфраструктуру (стро-
ительство, реконструкция и ремонт 
спортивных объектов, школ, больниц 
и врачебных амбулаторий) и жилищ-
но-коммунальное хозяйство (ремонт 
систем газо-, водо- и теплоснабжения).

Секретарь партии «AMANAT» 
Шолпан Каринова подчеркнула, что 
выборность акимов является важной 

составляющей успеха политических 
реформ.

– Как сказал Президент, многие 
акимы, пришедшие из числа предпри-
нимателей, общественных активистов 
и молодежи, сейчас накапливают опыт в 
управлении страной. В конечном итоге вы 
являетесь ответственными гражданами, 
которые отстаивают ценности партии 
«AMANAT» на сельском уровне. По 
вашей работе люди судят о партии в 
целом, – сказала она.

Шолпан Каринова также отметила, 
что акимы должны держать на контроле 
исполнение предвыборной программы 
партии и партийных проектов.

Секретарь партии подробно оста-
новилась на реализации партийных про-
ектов «Бақытты отбасы», «Кедергісіз 
келешек», «Ауыл аманаты», «Құқықтық 
көмек» и призвала сельских акимов ак-
тивнее участвовать в распространении 
информации о данных проектах.

По ее словам, проекты «Ауыл амана-
ты» и «Жер аманаты» в области Абай 
находят всестороннюю поддержку. По 
инициативе комиссии по «Жер амана-
ты» за два года по области в государ-
ственную собственность возвращено 
369 тыс. га земли. В прошлом году по 
проекту «Ауыл аманаты» выделено  
2 млрд тенге и выдано 363 малых кредита, 
что повлекло за собой трудоустройство 
граждан. Проект «Қарызсыз қоғам» стал 
поистине народной программой. Более 
140 тысяч граждан прошли обучение, 
из них около 6 000 человек – жители 
области Абай. 

Однако, отметила докладчик, в не-
которых селах об этих проектах не 
слышали или информация представлена 
не в полном объеме.

Еще один важный вопрос, на котором 
остановилась Секретарь партии, – это 
обратная связь с населением, прием 
граждан, ответы на их запросы. По 
ее сведению, за 10 месяцев в прием-
ную филиала партии поступило более  
2 500 обращений. 58% запросов были 
решены, остальные находятся на пар-
тийном контроле и не останутся без 
ответа. Чаще всего граждан волнуют 
социальные вопросы (23,3%), вопросы 
земельных отношений и обеспечения 
жильем (14,9%), вопросы инфраструк-
туры (14,4%).

Форум сельских акимов стал площад-
кой для взаимосвязи местных органов 
власти. Именно на этой платформе 
предоставляется возможность обмена 
опытом между акимами и депутатами 
маслихатов, а также утверждения планов 
на будущее.

ФОРУМ СЕЛЬСКИХ АКИМОВ

НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ РОСТА

Айман 
ШАРИПХАНОВА,
область Абай
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ЭКОНОМИКА

НАЛОГИ И БЮДЖЕТ

ВАЛЮТНЫЙ РЫНОК

Канат САРИН,     
Астана

РЕГИОНЫ

Раушан ДЖАПАРОВА,
Астана

Аида ГАЛИЕВА,     
ЗКО

В УСЛОВИЯХ ДИСБАЛАНСА
При прохождении трех четвертей года исполнение плана по налоговым сбо-
рам в Национальный фонд составило 64%, в республиканский бюджет – 52%. 
Такое серьезное отклонение привело к необходимости значительно увели-
чивать изъятия средств из НФ и расширить дефицит бюджета. На этом фоне 
эксперты все громче говорят о стабильности государственных финансов.

ДВИЖЕНИЕ ДЕНЕГ
Отставание от плана по налоговым 

сборам вынуждало Правительство то и дело 
обращаться в Нацфонд – прямые и косвен-
ные изъятия из НФ составили абсолютный 
рекорд в ₸6,1 трлн. Недостаток бюджет-
ных поступлений привел к расширению 
дефицита бюджета до ₸3,6 трлн. Пришлось 
пересмотреть общие сборы налогов с по-
нижением на -₸3,1 трлн, что вкупе свиде-
тельствует о необходимости принятия 
кардинальных мер в налогово-бюджетной 
политике, отмечают эксперты.

Как отмечается в обзоре Аналити-
ческого центра АФК, налоговые сборы 
в Нацфонд и республиканский бюджет 
(РБ) за 9 месяцев в абсолютном выраже-
нии составили ₸3,0 трлн и ₸8,1 трлн соот-
ветственно. Это на ₸0,6 трлн и ₸2,6 трлн 
ниже планового показателя и на ₸0,4 трлн и  
₸0,8 трлн тенге ниже в сравнении с анало-
гичным показателем прошлого года.

Ключевое падение поступлений в НФ 
произошло по НДПИ (-₸470 млрд) и КПН 
(-₸160 млрд) на фоне более низких цен на 
нефть и стагнации уровня ее добычи. Бюд-
жет недосчитался сборов по НДС (- ₸519 
млрд) и КПН (-₸209 млрд) с общего замед-
ления экономического роста (с 4,9 до 4%).

При этом следует понимать, что в РБ 
ключевую роль играет именно НДС (44% 
от всех налогов). Поэтому эксперты АФК 
полагают, что без его пересмотра выйти на 
самодостаточность будет крайне сложно. 
МВФ, например, не раз рекомендовал РК 
повысить НДС. И даже дифференциа-
ция КПН и отмена ряда налоговых льгот 
(оценочно дополнительные поступления –  
₸1,3 трлн) не смогут перекрыть значитель-
ного дефицита РБ.

Крупные изъятия из НФ, превышаю-
щие налоговые поступления в него, услож-
няют задачу по доведению его активов до 

$100 млрд к 2029 году. И даже достаточно 
высокий инвестиционный доход от активов 
НФ (оценивается в ₸2,8 трлн) за счет роста 
фондовых рынков, высоких ставок и валют-
ной переоценки не позволяет опираться на 
него из-за волатильности рынков.

Если налоговые сборы в стране упали, 
то расходы устойчиво растут. Так, расходы 
госбюджета выросли на 9,3% или ₸2,0 трлн 
– до ₸23,5 трлн. Это превышает доходную 
часть на 24% или ₸4,5 трлн.

Решать проблему дефицита бюджета 
приходится в том числе за счет государ-
ственных заимствований. Однако высокое 

привлечение госдолга влекут как расходы 
на его обслуживание и погашение (с ₸3,7 до 
₸4,3 трлн), так и его общий объем (с ₸30,6 
до 32,2 трлн), что негативно отражается на 
долгосрочной устойчивости госфинансов 
и суверенных рейтингах.

ДОЛГИ ДАЮТ 
О СЕБЕ ЗНАТЬ
Устойчивый рост расходов при паде-

нии налоговых сборов привел к необхо-
димости увеличения изъятий средств из 
Нацфонда, которые, кстати, сохранятся 
высокими и в следующем году – ₸5,3 трлн. 
Кроме того, этот дисбаланс ведет к увели-
чению заимствований и росту госдолга. 
Не так давно Минфин рефинансировал 
еврооблигации и привлек новый госдолг 
на сумму 1,5 млрд долларов для погашения 
предыдущего по вполне удачным ценовым 
условиям.

Для выравнивания хронического 
дефицита бюджета и обеспечения его са-
модостаточности будут необходимы как 
более кардинальные меры в новом Нало-
говом кодексе, так и улучшение бюджетной 
дисциплины. Важным условием остается 
ограничение целевых трансфертов из НФ 
и их согласование с Парламентом, по ана-

логии с гарантированными (не превышают 
₸2 трлн), а также прекращение практики 
продажи госсобственности в Нацфонд, 
отмечают эксперты.

Они напоминают, что управление и 
предсказуемость бюджетных расходов и 
уровня госдолга имеют важное значение 
для стабильности макроэкономических 
условий. В том числе это касается инф- 
ляционных процессов, формирования 
долгосрочных процентных ставок в эко-
номике, а также страновой риск-премии 
и суверенных рейтинговых оценок. Соот-
ветственно, высокие и непредсказуемые 
изъятия средств из Нацфонда перегрева-
ют экономику через рост государственных 
расходов и потребления, что увеличивает 
совокупный спрос в экономике.

В следующем году Минфину придется 
погашать очередной более высокий объем 
еврооблигаций на сумму 2,5 млрд долларов. 
И фоном будет служить продолжающееся 
снижение цен на нефть, ухудшение баланса 
бюджета, наблюдаемое ослабление тенге. 
Важен еще один фактор – ожидание сохра-
нения более высоких ставок Федрезервом 
из-за проведения протекционистской поли-
тики недавно избранного президента США.

Коллаж Олега ЦХАЙ

ЧРЕЗМЕРНАЯ ВОЛАТИЛЬНОСТЬ
Национальный банк обеспокоен ситуацией на 
внутреннем валютном рынке, считает, что на тенге 
влияют спекулянты, и пообещал не допускать резких 
скачков курса нацвалюты с помощью интервенций. 
Аналитики между тем прогнозируют, что через год 
один доллар может стоить 507,1 тенге.

Заместитель председателя Нацбанка 
Алия Молдабекова отметила в своем еже-
месячном комментарии, что в настоящее 
время наблюдается повышенная волатиль-
ность на глобальных финансовых рынках, 
что связано с результатами президентских 
выборов в США.

Победа Дональда Трампа вызвала  
укрепление доллара и ослабление валют 
развивающихся стран, включая тенге. Ин-
декс DXY, который отслеживает курс дол-
лара по отношению к основным мировым 
валютам, после достижения минимальных 
значений в конце сентября в 100,8 пункта 
вырос до 105,5 пункта (на 11 ноября), укре-
пившись почти на 5%.

Также фиксируется умеренное сни-
жение нефтяных котировок с уровней 
$74–75 до $71,83 за баррель (11 ноября 
2024 года) на фоне ожиданий экономис- 
тов о том, что потенциальные торговые 
пошлины и увеличение поставок нефти 
из США в период президентского срока 
Дональда Трампа приведут к переизбыт-
ку предложения. Дополнительно, сильный 
доллар – традиционно негативный фактор 
для сырьевых товаров. 

Волатильность на внешних рынках ока-
зывает влияние на поведение участников 
казахстанского валютного рынка. Нацбанк 
отметил заметное снижение предложения 
иностранной валюты и одновременное уве-
личение спроса на нее, что, в свою очередь, 
способствует ослаблению курса тенге. С 
начала ноября 2024 года курс националь-

ной валюты на биржевых торгах ослаб на 
1,4%, до 495 тенге за доллар.

– К сожалению, наблюдается увеличе-
ние сделок спекулятивного характера, что 
усиливает волатильность обменного курса. 
В условиях недостаточной ликвидности это 
может приводить к дестабилизирующим 
колебаниям курса. Как мы неоднократно 
заявляли, Национальный банк не реагирует 
на изменение курса национальной валюты, 
обоснованное фундаментальными факто-

рами. Но вынуждены констатировать, что 
наблюдаемые в последние дни колебания 
тенге вызваны не только фундаментальны-
ми причинами. В связи с чем Националь-
ный банк считает наблюдающуюся вола-
тильность курса национальной валюты 
чрезмерной, – сказала зампред Нацбанка.

Регулятор также заявил, что отсле-
живает ситуацию на внутреннем валют-
ном рынке. В случае сохранения текущих 
тенденций, в особенности спекулятивных 

настроений, для восстановления справед-
ливого курсообразования, нормального 
функционирования валютного рынка и 
недопущения рисков резких скачков курса 
национальной валюты Национальный банк 
готов оперативно реагировать и обеспе-
чить проведение валютных интервенций, 
предупредила Алия Молдабекова.

Аналитический центр Ассоциации 
финансистов Казахстана тем временем 
представил результаты очередного опроса 
профессиональных участников финансо-
вого рынка в отношении некоторых инди-
каторов в ноябре 2024 года.

Также аналитики прогнозируют, что 
снижение реальной ставки, пересмотр 
вниз цен на нефть, продолжающийся рост 
импорта (реализация инфраструктурных 
проектов), крупные выплаты по внешнему 
долгу (в 2025 году предстоят погашения по 
еврооблигациям Минфина на $2,5 млрд) 
могут оказать давление на курс нацвалюты: 
через год пара USDKZT может вырасти до 
507,1 или +3,1% к текущему.

Однако на горизонте следующего 
месяца возможно укрепление нацио-
нальной валюты до 487,1 тенге с текущих 
491,8 тенге за доллар на фоне прохожде-
ния квартального налогового периода и 
повышенных объемов продаж инвалюты 
из Национального фонда (~$1,5 млрд в 
ноябре), отмечают эксперты.

В ПОДДЕРЖКУ РАЗВИТИЯ БИЗНЕСА
Одной из главных задач Палаты предпринима-
телей Западно-Казахстанской области является 
поддержка развития бизнеса. Это подразумевает 
многоплановую работу по сопровождению проектов – 
от стартапов до крупных компаний, организации 
различных обучающих и консультационных меро-
приятий, обеспечению информационной поддерж-
ки, предоставлению определенной юридической 
помощи. О некоторых направлениях проводимой 
работы вкратце рассказал в интервью «LITER» ее 
директор Максат КУЛАНБАЕВ.

– Работу Палаты предпринимателей 
ЗКО в основном проводят ее отраслевые 
советы. Какие проблемные моменты в 
отношении бизнес-сообщества были 
ими решены?

– В каждой конкретной сфере есть 
предприниматели, обладающие ценны-
ми знаниями и достаточным опытом, из 
которых Палата предпринимателей ЗКО 
формирует экспертное сообщество в виде 
отраслевых советов. Есть советы по энерге-
тике и транспорту, по вопросам АПК и пи-
щевой промышленности, по строительству 
и жилищно-коммунальному хозяйству, по 
социальной сфере, образованию и здраво-
охранению, по развитию торговли и МСБ, 
по промышленности и индустриализации.

За прошлый год и текущий период 2024 
года отраслевыми советами проведено 42 

заседания с участием акима области и его 
заместителей. Рассмотрено свыше 100 во-
просов разной направленности, половина 
из которых решены в пользу предпринима-
телей. Например, был изменен механизм 
распределения сжиженного газа между 
предприятиями, не имеющими степени 
аккредитации, и крупными газосетевы-
ми организациями региона. Был отменен 
утилизационный сбор на кабельную продук-
цию, а также отменен запрет на вывоз из РК 
древесных гранул. Получено разрешение на 
перемещение через ТПП «Озинки – Таска-
ла» казахстанских товаропроизводителей 
деревообрабатывающей промышленности, 
аналогичная работа проводится в отноше-
нии пункта пропуска на границе РФ – РК 
«Маштаково – Сырым». Снижена ставка 
розничного налога в 7 районах области (из 
12) и в городе Уральске – с 4 до 3%, в пла-
нах – снижение ставки до 2%. Кроме того, 
внесены изменения в Правила кредитова-

ния проектов в сфере агропромышленного 
комплекса, согласно которым в направления 
кредитования добавлены предприятия по 
глубокой переработке сельскохозяйствен-
ной продукции, в том числе шерсти и шкур. 

– Какая работа проводится Палатой 
по повышению доли местного содержа-
ния в закупках организаций?

– Решением акима области в регионе 
создана рабочая комиссия по оказанию под-
держки отечественным производителям в 
сфере закупа.

Для выявления размеров импортозаме-
щения Палата проводит анализ основных 
импортных товаров на территории облас- 
ти. Для того чтобы импортозаместить эти 
группы товаров, выявляются такие же то-
вары, производимые отечественными то-
варопроизводителями. В случае их наличия 

проводится определенная работа по про-
движению местных товаров на внутренние 
рынки. Также производится сопровожде-
ние в оформлении патента, сертификатов 
соответствия на безопасность продукции, 
штрих-кодирование, маркировка. 

Для продвижения производимых 
товаров предприятиями области тесная 
работа проводится с Внешнеторговой 
палатой Казахстана, которая занимается 
организацией выставочных мероприя-
тий. Например, в рамках Национального 
проекта «Комфортная школа» в регионе 
запланировано строительство 18 школ на 
2023–2025 годы. Хотелось бы отметить, 
что из девяти подрядчиков по проекту 
семь – местные строительные компании. 
На площадке ПП ЗКО были проведены 
встречи между строительными организаци-
ями и местными товаропроизводителями, 
направлены письма акимату ЗКО о рассмот- 
рении возможности участия в закупках на 
поставку железобетонных изделий, мебели, 
учебного, электротехнического оборудо-
вания западноказахстанских компаний. 
В результате чего были достигнуты дого-
воренности по приобретению у местных 
товаропроизводителей железобетонных 
конструкций, кирпича, профиля, труб, 
кровельных материалов, имеются также 
договоры на закуп мебельной продукции 
и электротехнического оборудования. 

– Каким образом строится работа 
по подготовке и переподготовке рабо-
чих кадров для развития экономики 
региона?

– Более 10 лет наша Палата предпри-
нимателей проводит профориентационную 

работу среди подрастающего поколения. 
Стало уже традицией проведение с 

2016 года раз в квартал областного Дня 
профориентации, участие в котором при-
нимают каждый раз свыше 500 учащихся 
области. На повестке – проведение экскур-
сий по колледжу и видеопрезентация всех 
учебных заведений ТиПО области. Отдел 
Палаты дает пошаговый алгоритм действий 
при выборе профессии, список наиболее 
востребованных специальностей на рынке 
труда региона. Два раза в год проводится 
информационная работа для профориен-
таторов. В помощь школьникам области 
был разработан Атлас новых профессий, в 
который вошли такие разделы, как: востре-
бованные профессии по региону, профес-
сии будущего, список вузов и колледжей. 

В рамках Дорожной карты по внедре-
нию дуальной системы обучения в регионе 
проводится работа по 11 приоритетным 
отраслям, 36 специальностям и 46 квали-
фикациям. За 10 лет было заключено более 
297 договоров о сотрудничестве между Па-
латой предпринимателей, предприятиями и 
учебными заведениями области. К примеру, 
в 2014 году в этом направлении участвовали 
10 предприятий и 120 студентов, а в 2024 
году уже 117 предприятий стали участ-
никами Дорожной карты и приняли с 26 
организациями ТиПО условия по совмест-
ной подготовке востребованных кадров с 
общей численностью 2 482 студентов. В 
рамках дуального обучения в 2023/2024 
учебном году выпустились 934 человека, из 
них трудоустроены 76 %. В текущем году 
в колледжах области, ведущих подготовку 
кадров по дуальному обучению, приказами 
директоров назначены 46 наставников из 
учебных заведений. Также на предприяти-
ях-партнерах назначены 132 наставника с 
производств, которые тесно работают с 
коллегами из учебных заведений.
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ОБЩЕСТВО

СОТРУДНИЧЕСТВО

В Казани прошли 
«Дни культуры обла-
сти Абай в Респуб- 
лике Татарстан». Об-
ласть Абай и города 
Татарстана объединя-
ют давние деловые и 
культурные связи, в 
том числе сотрудни-
чество в сфере пред-
принимательства, 
образования, науки, 
туризма и спорта. 

Так, в Семее успешно дей-
ствует Татарская школа искусств, 
а также установлены памятник 
великому татарскому поэту Габдул-
ле Тукаю и бюст национального 
героя Мусы Джалиля. Кроме 
того, в областном центре региона 
ежегодно на масштабном уровне 
отмечается сабантуй. Главный 
татарский праздник посещают 
тысячи горожан. 

– Мы высоко ценим вни-
мание и возможность развития 
сотрудничества с Татарстаном в 
рамках дружественных россий-
ско-казахстанских отношений. 
Как отмечает Глава нашего госу-
дарства Касым-Жомарт Токаев, 
для Казахстана Татарстан был и 
остается доверительным другом 
и надежным партнером в разных 
отраслях экономики. Республика 
Татарстан – это уникальное место, 
где сливаются традиции и совре-
менность, культура и инновации, 
мудрость предков и устремления 
в будущее. В нашем многонацио-
нальном обществе объединены 
разные культуры и традиции, и 
это делает нас сильнее и богаче. 
Под Вашим руководством совре-
менный Татарстан стал примером 

для многих стран, а также других 
регионов России. Область Абай 
активно ведет работу по разви-
тию двусторонних отношений 
в самых разных сферах. Сегодня 
области Абай выпала особая 
миссия в рамках обмена куль-
турного наследия – знакомство 
с современными достижениями 
Республики Татарстан и развитие 
торгово-инвестиционного со-
трудничества, поскольку тесные 
дружеские связи между региона-
ми обусловлены историческим 
прошлым, общностью обычаев и 
традиций, – сказал глава делегации 
аким области Нурлан Уранхаев 
на приеме у Раиса Республики 
Татарстан Рустема Минниханова.

Семидневная рабочая по-
ездка делегации области Абай 
в Республику Татарстан была 
насыщенной и плодотворной, 
она началась с торжественной 
церемонии возложения цветов 
к памятнику Абая Кунанбаева. 

Памятник расположен рядом 

с бронзовой копией Тайказана 
– казана, символизирующего 
гостеприимство и единство, 
оригинал которого находится 
в мавзолее Ахмеда Ясави в Тур-
кестане. Тайказан был передан 
в дар Татарстану в 2018 году, 
и с тех пор это место стало по- 
пулярной площадкой для прове-
дения культурных мероприятий и 
символом крепких связей между 
двумя народами.

Казахстанцы посетили особую 
экономическую зону «Алабуга», 
созданную в 2006 году, чтобы 
ознакомиться с условиями для 
инвесторов и возможностями, 
которые она предоставляет. Зона 
предлагает полностью подго-
товленную промышленную, 
инженерную, транспортную и 
таможенную инфраструктуру, а 
также значительные налоговые и 
таможенные льготы. 

Образовательные возможно-
сти Alabuga International School, 
предлагающей обучение по про-

грамме Международного бака-
лавриата (IB), стали еще одним 
аспектом, на который обратила 
внимание делегация в рамках 
изучения образовательной ин-
фраструктуры.

Далее по приглашению 
предпринимателей представи-
тели области Абай побывали в 
Торгово-промышленной палате 
Республики Татарстан. Эта орга-
низация, основанная в 1992 году, 
уже более двух десятилетий выпол-
няет важную роль в поддержке и 
развитии предпринимательской 
среды региона.

– Область Абай – один из са-
мых молодых регионов Казахстана, 
известный горнодобывающей 
промышленностью и туристи-
ческими объектами, включая 
озеро Алаколь. Регион также 
обладает мощным транзитным 
потенциалом и активно развивает 
инфраструктуру, включая проект 
железной дороги «Аягоз – Тачэн». 
Для промышленных инвесторов 

доступна индустриальная зона 
«Өндіріс» с полной инфра-
структурой. Поддержка акимата 
обеспечивает комфортные условия 
для бизнеса. Мы уверены, что 
наше сотрудничество приведет 
к взаимовыгодному развитию, – 
отметил руководитель управления 
предпринимательства и инду-
стриального развития области 
Абай Рустем Ворошилов.

В области Абай произведено 
продукции на 432,9 млрд тенге, что 
составляет 5,7% от общего объема. 
Область занимает лидирующие 
позиции в животноводстве и 
планирует четыре агропромыш-
ленных проекта на 75,1 млрд тенге, 
создано 768 рабочих мест. Среди 
них – комплексы по переработке 
мяса, производству подсолнечного 
масла и комбикормов. На базе 
богатых запасов шерсти и шкур 
планируется строительство завода 
по производству желатина.

Делегация области Абай об-
менялась опытом с коллегами из 
Татарстана, обсудив в формате 
B2B вопросы развития пред-
принимательства, экспертной 
деятельности и инфраструктуры. 

Гости из Казахстана посетили 
Инновационный индустриальный 
парк – Технополис «Химград». 
Этот современный индустриаль-
ный парк занимает территорию 
в 131 га, а общая площадь зда-
ний и сооружений превышает  
500 тысяч квадратных метров. 

Также наша делегация посети-
ла один из ведущих технопарков 
России – IT-парк имени Рамеева. 

IT-парк представляет со-
бой уникальную площадку для 

развития информационных и 
коммуникационных технологий. 
Общая площадь трех крупных 
комплексов в Казани и Набе-
режных Челнах составляет 105 
тысяч квадратных метров, а сеть 
включает 21 муниципальный фи-
лиал. Технопарк предоставляет 
резидентам доступ к широкому 
спектру услуг и инфраструктуры, 
включая дата-центр, бизнес-инку-
батор, IT-академию, коворкинги 
и даже специализированные 
жилые и рабочие пространства. 

Представители бизнеса про-
вели встречи с руководством и 
резидентами IT-парка, обсуждая 
передовые технологии и практики, 
которые могут быть применены 
для дальнейшего развития циф-
рового сектора в Казахстане.

Разнообразной и интересной 
была и культурная программа, 
представленная казахстанцами, – 
концерт эстрадно-симфонического 
оркестра с участием заслуженных 
деятелей Казахстана: певцов 
Мапрузы Утуленовой и Ерлана 
Рыскали, Гульданы Ногайбаевой 
и Толегена Рахымбаева; выставка 
«Книжные шедевры – ценное 
наследие», где были представле-
ны редкие изданиями из фонда 
областной библиотеки имени 
Абая; выставка «Люби все че-
ловечество как брата своего...», 
организованная музеем-запо-
ведником «Жидебай-Бөрілі», 
где демонстрировалось около  
80 экспонатов: книги, рукопис-
ные материалы и личные вещи, 
связанные с Абаем Кунанбаевым, 
Шакаримом Кудайбердиевым, 
Мухтаром Ауэзовым.

В Казахском Национальном педагогическом 
университете имени Абая (Abai University) 
состоялась встреча с представителями 
Генеральной прокуратуры страны. Цель – 
привлечение квалифицированных специа- 
листов в органы прокуратуры в рамках 
проекта «Уголок будущего прокурора», а 
также повышение эффективности взаи-
модействия с вузами и студентами.

В мероприятии приняли уча-
стие ректор вуза Болат Тлеп, руко-
водитель управления департамента 
кадровой работы Генеральной 
прокуратуры РК Ернур Уали, 
старший помощник прокурора 
города Алматы, руководитель 
кадровой рабочей группы Марат 
Шырынбеков, а также студенты 
Института Сорбонна-Казахстан 
и факультета истории и права уни-
верситета. 

В Abai University официально 

запущен проект «Уголок будущего 
прокурора», направленный на 
поддержку студентов, обучающихся 
по специальностям «юриспруден-
ция» и «международное право», а 
также заинтересованных в карьере 
в прокуратуре. В ходе встречи 
состоялась церемония подписания 
меморандума о сотрудничестве 
между Abai University и прокура-
турой города Алматы.

Проект создает уникальные 
условия для знакомства студен-
тов-юристов с профессиональной 
средой. В специально оборудован-
ном помещении библиотеки, где 
размещены стеллажи с учебной и 

научной литературой, студенты по-
лучают доступ к важным ресурсам. 
Это книги, материалы о выдающихся 
юристах, методические пособия, 
результаты современных исследова-
ний и цифровые информационные 
системы, используемые в работе 
прокуратуры. Проект призван по-
мочь в профессиональном развитии 
студентов и сформировать у них 
глубокое понимание особенностей 
профессии прокурора.

Ректор университета Болат 
Тлеп подчеркнул значимость этой 
инициативы для подготовки высоко-
квалифицированных специалистов 
в юридической сфере.

– Проект «Уголок будущего 
прокурора», реализуемый на базе 
нашего университета, станет еще 
одним важным шагом в профессио- 
нальной подготовке студентов. 
Это пространство способствует 
повышению конкурентоспособ-
ности выпускников вуза на рынке 
труда и открывает возможности 
трудоустройства в одном из ос-
новных секторов правовой сферы, 
– сообщил ректор.

В свою очередь руководитель 
управления департамента кадро-
вой работы Генеральной проку-
ратуры РК Ернур Уали отметил, 
что в рамках меморандума с Abai 
University студентам открывается 
отличная возможность пройти 
стажировку, обменяться знаниями 
и опытом с сотрудниками органов 
прокуратуры города и области. Он 
также поделился статистическими 
данными о деятельности Генераль-
ной прокуратуры РК и пригласил 
молодых специалистов обучаться 
в Академии правоохранительных 
органов.

Встреча прошла плодотворно. 
В завершение участники смогли 
задать интересующие их вопросы 
и обменяться мнениями.

Крупную партию фальшивых денег в иностранной валюте 
пытались сбыть в Уральске Западно-Казахстанской обла-
сти. На 25 тысяч фальшивых долларов США и 10 тысяч EURO 
подозреваемые лица пополнили счета для осуществления 
ставок в одном из лотерейных клубов города.

Агентство РК по финансовому мониторингу 
выявило два случая сбыта крупной партии фальши-
вых банкнот, один из которых зарегистрирован в 
Уральске. В настоящее время правоохранительные 
органы занимаются расследованием преступления, 
связанного с фальшивомонетничеством, и пытаются 
выявить участников схемы по сбыту поддельных 
денег. Факт сбыта поддельной валюты был выявлен 
департаментом экономических расследований по 
Западно-Казахстанской области совместно с управ-
лением по борьбе с организованной преступностью 
департамента полиции ЗКО. 

– В текущем году было изъято из банков второго 
уровня три поддельные банкноты номиналом в  
10 тысяч тенге – 2 купюры, а также одна фальши-
вая купюра в 500 тенге, состоящая из двух частей. 
Этот случай – первый факт сбыта большой партии 
фальшивых купюр в регионе за этот год. Группа 
лиц подозревается в сбыте фальшивых купюр 
иностранной валюты в сумме 25 тысяч долларов 
США и 10 тысяч EURO. На данные денежные 
средства подозреваемые лица пополнили счета 
для осуществления ставок в одном из лотерейных 
клубов Уральска. В отношении сбытчика с санкции 
суда избрана мера пресечения в виде содержа-
ния под стражей. Иная информация в порядке  
статьи 201 УПК разглашению не подлежит, – со-
общил руководитель ДЭР ЗКО Асылбек Дюсенов.

Также он отметил, что качество изготовления 
фальшивых банкнот значительно улучшилось. Это 
делает задачу распознавания поддельных денег го-
раздо сложнее как для обычных граждан, так и для 
специалистов. Фальшивомонетчики используют все 
более современные технологии и материалы, что 
позволяет создавать банкноты, которые на первый 
взгляд трудно отличить от настоящих. 

Аналогичный случай зарегистрирован и в Алма-
ты, где установлена группа лиц, которая занималась 
сбытом поддельных 100-долларовых купюр. В ходе 
обыска по месту жительства одного из участников 
преступления обнаружены поддельные доллары в 

количестве 149 штук, или 14 900 долларов США. 
Злоумышленники задержаны. В отношении них 
судом санкционирована мера пресечения в виде 
содержания под стражей.

В целом с начала года на территории Казахстана 
из оборота изъято 1 060 фальшивых банкнот, из 
них в национальной валюте 141 штука на сумму  
647 тысяч тенге, 905 купюр на 90 400 долларов США, 
4 купюры на 2 тысячи евро, 10 купюр на сумму одна 
тысяча юаней. Общая сумма изъятых фальшивых 
банкнот составляет более 43 миллионов тенге. В 
2024 году за изготовление и сбыт фальшивых купюр 
осуждены 8 человек, которым назначено наказание 
в виде лишения свободы сроком от 5 до 6 лет.

– Чтобы избежать неприятностей и не стать 
жертвой фальшивомонетчиков, важно соблюдать 
несколько простых, но эффективных мер предо-
сторожности: не разменивайте деньги незнакомым 
лицам, не покупайте валюту у «менял». Также 
не пытайтесь сбыть фальшивую банкноту. Если 
вы обнаружили, что у вас поддельная купюра, не 
пытайтесь избавиться от нее, передавая в руки 
других людей. Это может привести к уголовной 
ответственности, так как сбыть фальшивку является 
преступлением. При обнаружении фальшивой 
банкноты или подозрении на подделку важно как 
можно быстрее обратиться в правоохранитель-
ные органы, это позволит избежать дальнейших 
проблем и поможет в расследовании, – подчеркнул 
Асылбек Дюсенов.

Как же не стать жертвой улучшенных фальшивок? 
Несмотря на улучшения в изготовлении фальшивых 
денег, у настоящих банкнот всегда есть несколько 
защитных признаков, которые трудно подделать. 
Вот несколько рекомендаций по распознаванию 
фальшивок: обязательно проверить по тактильным 
признакам, то есть проверить качество купюры на 
ощупь, присмотреться к водяным знакам и элементам 
безопасности, микропечатям и микроизображени-
ям, использовать ультрафиолетовый свет, а также 
цифровую проверку, сейчас для проверки подлин-
ности банкнот можно использовать мобильные 
приложения или специализированные устройства, 
которые способны распознавать фальшивки.

ПРАВОПОРЯДОК

ФАЛЬШИВАЯ ИГРА

Аида ГАЛИЕВА, 
ЗКО

ПРОЕКТ

УГОЛОК 
БУДУЩЕГО ПРОКУРОРА

Диана 
ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

ДНИ КУЛЬТУРЫ ОБЛАСТИ АБАЙ 
ПРОШЛИ В КАЗАНИ

Айман 
ШАРИПХАНОВА,
область Абай
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РЕГИОНЫ

АКТУАЛЬНО ЗДОРОВЬЕ 

Оксана ЛЫСЕНКО, 
Алматы

Самал АХМЕТОВА, 
Караганда

Алма КЕНЖЕБЕКОВА, 
Алматы

СЛЫШАЩЕЕ ГОСУДАРСТВО 

Концепция «слышащего государства» 
ярко воплощается в деятельности партии 
«AMANAT». Главная задача – чутко реаги-
ровать на нужды населения, доносить их 
до органов власти и содействовать приня-
тию конструктивных решений – активно 
воплощается в жизнь по всей стране.
О деятельности Алматинского областного 
филиала партии «AMANAT» в интервью 
нашей газете рассказал исполнительный 
секретарь филиала Ерлан ЖАКУПОВ.

– Ерлан Жумашевич, что сде-
лано за 10 месяцев текущего года 
Алматинским областным филиа-
лом партии «AMANAT»?

– Алматинский областной фи-
лиал партии «AMANAT» проводит 
системную работу по исполнению 
предвыборных программ Президен-
та и партии. Мы традиционно нахо-
димся в авангарде национальных по-
литических кампаний. Члены партии 
приняли активное участие в работе 
Народного штаба, созданного в рам-
ках Республиканского референдума 
по строительству атомной электро-
станции, инициированного Главой 
государства Касым-Жомартом 
Кемелевичем Токаевым.

Главная задача регионального 
филиала – организация и контроль 
за исполнением областной пред-
выборной программы партии на 
2023–2027 годы. Из 93 мероприя-
тий, определенных соответствую-
щей Дорожной картой, выполнено 
46 (49,4%). В рамках Национально-
го проекта «Комфортная школа» 
построены школы на 3 600 мест в 
селах Долан, Елтай, Кошмамбет 
Карасайского района. В этом году 
завершен капитальный ремонт двух 

школ, школы сданы в эксплуатацию, 
завершено строительство врачебной 
амбулатории. В двух селах введен в 
эксплуатацию спортивный комплекс 
на 50 мест. В 2024 году реализует-
ся жилищная программа «Алатау 
жастары», на обеспечение жильем 
40 семей из местного бюджета вы-
делено 354 миллиона тенге. В сфере 
сельского хозяйства из бюджета вы-
делено 14 миллиардов тенге, выдано 
более 2 000 микрокредитов, создано 
4 000 рабочих мест, в том числе по 
сельскохозяйственным кооперати-
вам создано 203 рабочих места. В 
2024 году завершено благоустрой-
ство пляжа города Кунаева.

– Какие мероприятия в рам-
ках исполнения предвыборных 
обещаний запланированы до 
конца года?

– Завершение строительства 24 
школ в рамках Национального про-
екта «Комфортная школа». Откры-
тие 13 объектов здравоохранения 
в рамках Национального проекта 
«Модернизация сельского здраво-
охранения». Открытие шести домов 
культуры и сельских клубов. Ввод в 
эксплуатацию четырех спортивных 

объектов и физкультурно-оздорови-
тельных комплексов. Строительство 
и реконструкция 150 километров 
водопроводных, электрических, 
газовых, канализационных сетей и 
7,1 километра автомобильных до-
рог местного значения. На объектах, 
реализуемых в рамках региональ-
ной предвыборной программы, 
установлено 32 поста партийного 
контроля. Также на 21 объекте 
вывешена табличка «Построено в 
рамках предвыборной программы 
партии». В центре внимания будет 
обеспечение качественного испол-
нения предвыборной программы. 
По области в маслихатах всех уров-
ней доминирующее место занимает 
партия «AMANAT». В маслихате 
Алматинской области из 228 мест 
183 заняли наши партийцы. По 
областному партийному списку 
15 октября на сессии маслихата на 
вакантный депутатский мандат в 
Алматинский областной маслихат 
был назначен депутат от областного 
партийного списка Виталий Нико-
лаевич Гринченко. 

– С какими вопросами при-
ходят на прием граждане?

– Для укрепления отношений 

с населением продолжается прием 
граждан по личным вопросам. С 
начала года в общественные при-
емные партии поступило 3 544 
обращения. По результатам рас-
смотрения 2 403 (67%) обращения 
были решены положительно, а по 
1 106 даны разъяснения. Всего по 
облас ти проведен 871 прием граж-
дан, принято 2 185 человек, приня-
то 1 572 заявления. Аким области 
и его заместители, руководители 
управлений, акимы районов про-
водят приемы граждан в приемной 
партии согласно графику. Депутаты 
фракции партии в маслихате также 
провели 423 приема. Они встре-
тились с 970 жителями и приняли 
участие в положительном решении 
660 обращений. Кроме того, аки-
мом и заместителями акима, руко-
водителями учреждений проведено 
97 приемов. Принято 533 жителя, 
263 приняли участие в положитель-
ном решении. По Алматинской 
области на выборах в Мажилис 
Парламента РК и маслихаты всех 
уровней из 355 обращений от 
населения исполнено 308 (87%), 
исполняется 47 (13%). Из них 21 
направлено в Мажилис Парламента 
РК в качестве вопросов для реше-

ния на республиканском уровне. В 
регионе в общественной приемной 
партии вывешены 25 информа-
ционных билбордов и включены 
LED-экраны.

То, что граждане пытаются ре-
шить возникающие проблемы через 
наши общественные приемные, сви-
детельствует о высоком доверии к 
нам. Для продвижения деятельности 
партии на системной основе реали-
зуются партийные проекты.

– Особенно резонансными 
можно назвать социально зна-
чимые проекты, реализуемые 
«AMANAT»...

– По проекту «Ауыл аманаты» 
участвуют все сельские округа ре-
гиона. Всего от сельчан поступило 
1 719 заявок на сумму 13 миллиар-
дов 523 миллиона тенге. На сегод-
няшний день выдан 1 091 микро-
кредит на сумму 8 миллиардов 282 
миллиона тенге.

В рамках проекта «Земель-
ный аманат» до 2027 года будет 
возвращено в государственную 
собственность 260 тысяч гектаров 
неиспользуемых земель региона. В 
связи с этим в целом по области в 
государственную собственность 

возвращено более 76 139 тысяч гек-
таров земель.

В рамках проекта «Общество 
без долгов» в регионе с 5 февраля 
начаты занятия по повышению фи-
нансовой грамотности. В настоящее 
время обучение прошли 8 229 че-
ловек, план выполнен на 96,8%, До 
конца года мы планируем пройти 
обучение 8 500 человек. Информа-
ционные инструменты о проекте 
«Общество без долгов» вывеше-
ны на 20 билбордах и подключены 
к LED-экранам. Дополнительно 
разрабатываются видеоролики на 
положительные кейсы.

На сегодняшний день в книж-
ный центр «Кітап-AMANAT» по-
ступило около 360 новых книг. Наш 
регион лидирует по показателю. В 
центре будут организованы презен-
тации новых книг и литературные 
вечера.

Кроме того, мероприятия по 
партийным проектам «Ардагерлерді 
ардақтайық», «Кедергісіз келешек», 
«Бақытты отбасы», «Ұлттық мұра» 
проходят в соответствии с сетевым 
графиком. Всего с начала года про-
ведено более 630 мероприятий с 
участием более 15 тысяч человек.

Наркотики, буллинг, 
отсутствие жилья – в 
Карагандинской об-
ласти на заседании 
Совета по делам моло-
дежи обсудили самые 
наболевшие вопросы.

С начала года в регионе было вы-
явлено 332 преступления, связанных 
со сбытом наркотических средств, 
и изъято 445 кг наркотиков. Кроме 
того, в регионе действовала ОПГ, 
годовой оборот средств которой от 
наркобизнеса превышал 2,5 млрд 
тенге. Эти внушительные цифры оз-
вучил и. о. начальника департамента 
полиции по Карагандинской области 
Жаскайрат Каиров.

Постоянно полицейские выяв-
ляют закладчиков и наркограффити. 
Похоже, это противодействие при-
обретает характер вечной борьбы. 
По словам Жаскайрата Каирова, по 
состоянию на октябрь было закраше-
но около 12 тыс. наркограффити. Но 
каждый раз они появляются вновь, 
как и сообщения в социальных сетях 
и мессенджерах, предлагающие рас-
пространять наркотики.

– Преступники все больше ис-
пользуют соцсети и мессенджеры 
для распространения наркотиков. 
Полицией области заблокировано 
177 сайтов и страниц, рекламирую-
щих наркотики, – сообщил Жаскай-
рат Каиров.

Однако аким Карагандинской 
области Ермаганбет Булекпаев не 
стал отчаиваться и даже поручил 
полностью освободить регион от 
наркотиков. По его мнению, до-
биться такого результата можно 
профилактической работой в шко-
лах, колледжах и вузах. Поделился 
аким еще одним действенным, по его 
мнению, методом борьбы с распро-
страняющейся наркоманией.

– Полиция совместно с акимами 
городов и районов должна регулярно 
проводить подворовые обходы, за-
ранее выявляя потенциальные места 
размещения рекламы с наркотиче-
ским контентом. В регионе нужно 
создать общественное движение 
из числа неравнодушных граждан, 
основной целью которого станет 
борьба с наркоманией. Карагандин-
ская область должна стать регионом, 

свободным от наркотиков, – сказал 
Ермаганбет Булекпаев.

Другим не менее наболевшим во-
просом стал буллинг детей и подрост-
ков. Правда, в отличие от наркома-
нии, в этом случае не было озвучено 
количество пострадавших от травли 
детей. Возможно, таких школьников 
смогут выявить педагоги-координа-
торы, которые начали работу в орга-
низациях образования. Кроме того, 
девять школ региона участвуют в 
республиканском пилотном проек-
те «Антибуллинговая программа 
KiVa», где детей учат осознанности 
и правильному выражению эмоций. 
Пять школ задействованы в акции 
«ДосбоLike», направленной на улуч-
шение социально-эмоционального 
климата в учебных заведениях, о чем 
сообщила руководитель управления 
образования Карагандинской облас-
ти Гульбакыт Жунусова.

– Для распознавания призна-
ков возможного буллинга и насилия 
разработана карта социально-пси-
хологического наблюдения. Этот 
инструмент активно используется 
психологами и социальными педаго-
гами при посещении уроков. В планы 
классных руководителей также вклю-
чен «Час психолога», – отметила она.

А вот у сельской молодежи одна 
из главных проблем – отсутствие 
культурного досуга, из-за чего по-
являются другие, не всегда законные 
увлечения.

В сельских районах и моногоро-
дах с молодежью взаимодействуют 
специально созданные ресурсные 
центры, о работе двух из них на за-
седании совета отчитались акимы 
Приозерска и Нуринского района.

В Приозерске для молодежи от-
крылся коворкинг-центр, который 
остается единственной точкой при-
тяжения горожан, в чем признался 
аким города Мансур Ахметов.

– Отсутствие доступных и под-
ходящих мест для культурного досуга 
молодежи продолжает оставаться важ-
ной и актуальной проблемой. В городе 
особенно остро ощущается дефицит 
мест для досуга, где молодежь могла 
бы проявлять свои творческие способ-
ности, заниматься хобби, спортом или 
участвовать в культурных меропри-
ятиях, – посетовал градоначальник.

Однообразная жизнь, где нет на-
сыщенной культурной жизни, при-
водит к оттоку молодежи из неболь-
шого городка, а те, кто в силу разных 
причин не могут уехать, вынуждены 
искать развлечения вне закона.

В свою очередь аким Приозерска 
считает, что спортивные площадки 
и залы могли бы украсить досуг его 
земляков и привлечь молодежь. Меж-
ду тем в городе есть две библиотеки, 
стадион, плавательный бассейн, спор-
тивный комплекс и хоккейный корт. 
Но, по мнению Мансура Ахметова, 
приозерцам еще нужны площадки 
StreetWorkout.

А у молодых жителей Нуринско-
го района другая проблема – дефи-
цит жилья. И коснулся этот вопрос 
самой уязвимой категории – сирот. 
Своей очереди на жилье ждут 55 вос-
питанников детских домов и детей, 
оставшихся без попечения родителей. 
В прошлом году квартиры получили 
семь очередников, а в этом году – пять 
сирот, сообщил аким Нуринского 
района Бакытжан Муканов.

Коллаж Дании АБЕНОВОЙ

Специалисты в этой области дают сове-
ты касательно рациона, похудения, помогают 
скорректировать нехватку витаминов в орга-
низме. Все бы хорошо, если бы не одно «но»: 
большая часть казахстанских нутрициологов 
– несертифицированные специалисты, и не-
редко их советы больше вредят, чем помогают. 
Чтобы защитить казахстанцев от сомнительных 
советов по питанию, в стране разработали и 
внедрили профстандарт квалификации нут-
рициологов.

Их сейчас на казахстанском рынке предос-
таточно, только профессионалов среди них – 
единицы. Большинство – люди, не имеющие 
глубоких знаний в области медицины и биологии. 
Так получилось, что до недавнего времени работа 
этих специалистов, по сути, никак не регламенти-
ровалась. В результате эта околоврачебная ниша 
превратилась в прибыльный бизнес.

– Главная проблема и настоящая угроза для 
здоровья граждан, пользующихся услугами нут-
рициологов, кроется в том, что большинство из 
так называемых специалистов по питанию име-
ют крайне низкий уровень профессионализма, 
– отмечает заведующая кафедрой нутрициологии 
КазНМУ Майгуль Кайнарбаева. – О квалифи-
кации и тем более профильном образовании в 
области нутрициологии вообще речи нет. Их 
советы часто базируются на личном опыте, не-
проверенных источниках или модных диетах, 
которые могут не подходить всем и даже вредить 
здоровью. Лженутрициологи часто рекомендуют 
экстремальные диеты, которые обещают «быст-
рый» результат без учета индивидуальных осо-
бенностей организма. Да, килограммы уходят, а 
вместе с ними витамины и минералы. В лучшем 
случае после завершения диеты спустя короткое 
время вы снова наберете сброшенный вес и даже 
больше, в худшем – «заработаете» серьезное 
заболевание.

По словам Майгуль Сейдуллаевны остано-
вить этот опасный для здоровья граждан бизнес 
необходимо как можно быстрее. Первый шаг 
уже сделан. В Казахстане утвержден профессио-
нальный стандарт квалификации нутрициологов, 
который станет основным критерием для под-
тверждения компетентности в данной области.

Уникальность этого стандарта заключает-
ся в том, что его разработкой занималась един-

ственная в Казахстане кафедра нутрициологии, 
действующая на базе Казахского национального 
медицинского университета имени С. Асфен-
диярова. Именно здесь готовят настоящих 
профессио налов, которые обладают глубокими 
знаниями в области питания и могут оказывать 
качественную помощь населению. Принятый 
стандарт четко регулирует требования к квали-
фикации нутрициологов, что позволит защитить 
рынок от неквалифицированных специалистов.

Этот шаг, как отмечают медицинские специа-
листы является важным этапом в повышении 
качества медуслуг в сфере нутрициологии и 
поможет сформировать профессиональное со-
общество, которое будет заботиться о здоровье 
нации на научной основе, а не руководствуясь 
популярными трендами или ложными представ-
лениями.

– Актуальность подготовки квалифициро-
ванных нутрициологов в Казахстане становится 
еще более очевидной на фоне распространения 
так называемых лженутрициологов или инфоцы-
ган – людей, которые без должного образования 
и профессиональной подготовки выдают себя за 
экспертов в области питания, – говорит Майгуль 
Кайнарбаева. – Они активно используют соци-
альные сети и интернет-платформы для продви-
жения своих псевдонаучных рекомендаций, что 
создает серьезные риски для здоровья людей.

Государственная сертификация и регули-
рование данной профессии может помочь в 
отслеживании и контроле качества услуг, пре-
доставляемых на рынке нутрициологии.

ОСОБОЕ ЗНАЧЕНИЕ – ЗАПРОСАМ ОБЩЕСТВА

ПСЕВДОЭКСПЕРТ 
НЕ ПОМОЖЕТ, А НАВРЕДИТ
Мода на здоровый образ жизни продолжает набирать 
обороты. А вместе с распространением нового тренда 
появляются и новые возможности зарабатывать. Ведь 
когда есть спрос – есть и предложение. К примеру, нут-
рициологи, о которых в Казахстане еще каких-то 5–6 лет 
назад почти никто не знал, сейчас на пике популярности.

КАК ЖИВЕШЬ, МОЛОДЕЖЬ?
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ФЕСТИВАЛЬ ВЫСТАВКА

КИНОКОНЦЕРТ

ТАЙМ-АУТ

Уже завтра в Астане 
пройдет Международ-
ный фестиваль песен 
Шәмші Қалдаякова 
«Менің Қазақстаным». 
Творческое наследие 
Народного артиста 
Казахстана и велико-
го композитора будет 
представлено на сцене 
«Қазақконцерта» имени 
Розы Баглановой.

Масштабное культурное событие 
направлено на популяризацию творче-
ства выдающегося казахского компо-
зитора Шәмші Қалдаякова. Фестиваль 
также станет площадкой для представ-
ления ведущих отечественных и зару-
бежных мастеров искусств и поддержки 
талантливой молодежи.

Организатором фестиваля высту-
пает Государственная академическая 
концертная организация «Қазақкон-
церт» имени Розы Баглановой при 
поддержке Министерства культуры и 
информации РК.

– Фестиваль призван укрепить меж-
культурное и межконфессиональное 
сотрудничество, создавая условия для 
диалога и обмена опытом между участ-
никами из разных стран, – сообщили в 
пресс-службе «Қазақконцерта».

На концерте выступят талантли-
вые зарубежные музыканты – заслу-
женный артист Азербайджанской 
Республики Ильхам Назаров и за-
служенная артистка Кыргызской Ре-
спублики Айзирек Момунова. Кроме 
того, своими выступлениями публику 
порадуют солист Государственного 
академического Большого театра опе-
ры и балета имени А. Навои Носир 
Юсупов, солист Азербайджанского 
государственного академического 

театра оперы и балета Аташ Гараев и 
другие солисты.

При этом зрители насладятся не 
только сольными выступлениями, но 
и захватывающими коллаборациями 
с коллективами «Қазақконцерта». 
На столичной сцене выступят арти-
сты Государственного театра Astana 
Musical, группа G-band, Казахский го-
сударственный фольклорный ансамбль 
«Астана сазы» и Казахский государ-
ственный симфонический оркестр.

За дирижерским пультом – Мәде-
ниет саласының үздігі, дирижер Казах-
ского национального театра оперы и 
балета имени Абая Мухтар Калдаяков.

В концертной программе прозвучат 
знаменитые произведения короля казах-
ского вальса Шәмші Қалдаякова, чьи песни 
стали неотъемлемой частью музыкального 
наследия Казахстана. Его творчество, на-
полненное национальной самобытностью 
и душевной теплотой, обретет новое звуча-
ние, благодаря виртуозным исполнителям 
и свежим аранжировкам.

Между народный фестива ль 
«Менің Қазақстаным» – это уни-
кальная возможность погрузиться в 
атмосферу магии песен Шәмші Қал-
даякова, которые продолжают жить в 
сердцах людей на протяжении многих 
поколений.

В Национальном музее 
РК в Астане открылась 
выставка «Образ эпохи 
в палитре Нагым-Бека 
Нурмухаммедова», по-
священная 100-летию 
выдающегося художника. 
Экспозиция включает 
около 50 работ автора. 
Торжественное открытие 
выставки прошло при 
поддержке Министерства 
культуры и информации 
РК.

Нагым-Бек Нурмухаммедов – совет-
ский художник, кандидат искусствоведе-
ния, народный художник Казахской ССР. 
Работал преимущественно в направлении 
реализма, импрессионизма.

На выставке представлено около 50 
работ автора из фондов Национального 
музея РК, Павлодарского областного ху-
дожественного музея имени Н. Нурму-
хаммедова, Карагандинского областного 
музея изобразительного искусства и Се-
веро-Казахстанского областного музей-
ного объединения. Выставка состоит из 
двух разделов: «Пейзажи родного края» 
и «Труд и честь: портреты людей труда».

В открытии выставки приняли уча-
стие родственники и ученики Нагым-Бе-
ка Нурмухаммедова, искусствоведы и 
общественные деятели. Своими воспо-
минаниями поделилась дочь художника 
Мара Нурмухаммедова.

– У него был очень напористый ха-
рактер. Это был целеустремленный, су-
ровый, справедливый, очень деятельный 
и необыкновенно трудолюбивый человек. 
Широкомасштабный в своих интересах. 
Его интересовало буквально все – искус-
ство, культура, зодчество, архитектура, 
музыка. Конечно, живопись, скульпту-
ра и графика. Он занимался исследова-
тельской работой. Это его удивительная 
черта – копаться, искать, находить что-

то новое и уникальное, – говорит Мара 
Нурмухаммедова.

По ее словам, в основном на выставке 
представлены работы из фонда Павло-
дарского областного художественного 
музея имени Н. Нурмухаммедова.

– В Павлодарском музее есть 31 
работа, однако они привезли тридцать, 
поскольку одна из них не подходит для 
транспортировки. Среди них есть воен-
ные картины, пейзажи и картины, посвя-
щенные людям труда. Это разнообраз-
ная выставка. Здесь также представлены 
работы из частных коллекций, которые 
мы привезли. Кроме того, есть карти-
ны из Петропавловского музея – очень 
знаковые работы, я считаю. Это пор-
треты Ермека Серкебаева и Бауыржана 
Момыш улы. Караганда привезла шесть 
работ, они мне тоже очень нравятся, – 
отмечает Мара Нурмухаммедова.

Будучи ярким представителем ка-
захского изобразительного искусства, 
Нагым-Бек Нурмухаммедов внес боль-
шой вклад в развитие нашей националь-
ной культуры. В своих произведениях 

автор мастерски изображает 
внутренний мир казахского 
народа, быт и исторические 
события. В работах мастера 
подчеркивается ценность тру-

да как основы жизни, через творчество 
художника можно распознать уважение 
к работающим людям, почувствовать 
образ той эпохи. 

Художник работал в разных жанрах 
живописи. В основном это жанровые кар-
тины, однако Нагым-Бек Нурмухаммедов 
также является автором и ряда портре-
тов, пейзажей, картин на историческую 
тематику. При жизни он много путеше-
ствовал, посетил Францию, Англию, Бра-
зилию, Японию, США, Канаду, Мексику 
и Индию, оставляя за собой зарисовки о 
каждой поездке.

Работы художника выставлялись на 
выставках в Канаде, Бельгии и тогда еще 
Югославии. Нагым-Бек Нурмухаммедов 
также является автором ряда научных ра-
бот по искусствоведению и нескольких 
альбомов.

– Это человек, который вкладывал 
душу, сердце, интеллект в свои работы 
и исследования. Жизнь у него была не 
длинная, но очень богатая на события, 
свершения и творчество, – заключила 
Мара Нурмухаммедова.

Слушатели третьего учебного сезона Международной оперной 
академии Astana Opera начали сценическую практику. Так, 22 но-
ября в Камерном зале имени К. Байсеитовой столичного театра 
пройдет концерт «Шедевры вокальной музыки» с участием со-
листов академии. Это будет их первое совместное выступление в 
новом учебном году.

Исполнительный директор Международной оперной 
академии Astana Opera Айсулу Тани отметила, что за 
три года деятельности Международная оперная ака-
демия Astana Opera успела обрести свои традиции.

– Согласно плану, наши академисты должны дать 
5–6 концертов и выступить в трех операх в год. Два 
из трех спектаклей проходят в Большом зале театра 
«Астана Опера», один – в Камерном зале имени 
К. Байсеитовой. Поскольку предстоящий концерт 
станет первым концертом академии в новом учебном 
году, мы выбрали шедевры академической музыки, ведь 
целью этого выступления является знакомство зрите-
лей с новыми солистами, – поделилась Айсулу Тани.

Свой третий учебный сезон академия начала в 
прошлом месяце. Из 69 претендентов высококва-
лифицированное жюри отобрало 10 слушателей из 
Казахстана, России и Монголии. Особенность нынеш-
него состава заключается в том, что академия приняла 
двух меццо-сопрано и одного баса – таких голосов в 
предыдущем году обучения не было.

Академисты уже проходят вокальные образова-
тельные дисциплины у заслуженных деятелей Казах-
стана, звезд оперной сцены Жупар Габдуллиной и 
Азамата Желтыргузова. В ноябре и декабре их ждут 

мастер-классы с итальянским сопрано Донатой Д’Ан-
нунцио Ломбарди и известным российским педагогом, 
профессором Дмитрием Вдовиным.

К слову, за это время академия выпустила нема-
ло прекрасных вокалистов, которые в период учебы 
неоднократно становились лауреатами престижных 
международных конкурсов. Кроме того, учебное за-
ведение стало кузницей солистов «Астана Опера», в 
числе которых Азат Малик, Динмухамед Кошкинбаев, 
Гульдана Алдадосова и многие другие. 

В ноябрьский вечер на сцену выйдут талантливые 
академисты Айгерим Темирбекова, Белал Куаныш, 
Асылзат Нугыманова, Диас Орысбай, Аблай Бекен, 
Дильназ Омарханова, Сара Садыгулова, Мунхтувшин 
Хоролгарав (Монголия), Василиса Савкина и Рузиля 
Тюменцева (Россия).

В их исполнении прозвучат песни Абая Кунанба-
ева «Айттым сәлем, Қаламқас» и Нургисы Тлендиева 
«Жан сәулем». Также зрителям будут представлены 
камерные вокальные произведения, романсы и арии 
из мировых опер известных композиторов, таких как 
Вольфганг Амадей Моцарт, Джоаккино Россини, Гаэ-
тано Доницетти, Феликс Мендельсон, Сергей Рахма-
нинов и других.

МИРОВОЕ ПРИЗНАНИЕ
Фильм «Бауырына салу» получил специальный приз на 
Cinema Heritage Festival во Франции. Картина удостоилась 
престижной награды не только за ее художественные до-
стоинства, но и за вклад в сохранение культурного наследия 
Казахстана.

Cinema Heritage Festival посвящен сохране-
нию и продвижению мирового кинематографи-
ческого наследия. Фестиваль привлек внимание 
международной аудитории благодаря своему глу-
бокому культурному контексту и значительному 
вкладу в развитие национального кино.

Организаторы фестиваля отметили, что 
фильм «Бауырына салу» способствует глу-
бокому пониманию ценностей казахстанской 
культуры, играя важную роль в поддерж-
ке культурного разнообразия – одного из 
прио ритетных направлений деятельности 
ЮНЕСКО.

Ежегодно Cinema Heritage Festival собирает 
лучших представителей мировой киноиндустрии, 
и признание казахстанского фильма на этом важ-
ном событии подчеркивает его международный 
успех и значимость для мировой кинематогра-
фической культуры.

Напомним, фильм «Бауырына салу» режис-
сера Асхата Кучинчерекова ранее был утвержден 
для выдвижения на премию «Оскар». Картина 
снята при поддержке Министерства культуры 
и информации РК и Государственного центра 
поддержки национального кино.

ВЕЧНЫЕ МЕЛОДИИ 
КОРОЛЯ КАЗАХСКОГО 
ВАЛЬСА

КОГДА ИСКУССТВО – 
ЭТО ЗЕРКАЛО ВРЕМЕНИ 

ЗНАКОМСТВО 
С НОВЫМИ СОЛИСТАМИ

Полосу подготовила Диана ТЫСЫМБАЕВА,     
Астана


